
Алексей ТОРБА

С
ейчас для всех отраслей эконо-
мики самый животрепещущий 
вопрос состоит в необходимости 
перемен, и строительная от-
расль не исключение. В пред-

дверии Дня строителя на вопросы 
«Стройгазеты», связанные с этой про-
блематикой, ответил президент Наци-
онального объединения строителей 
(НОСТРОЙ) Антон ГЛУШКОВ.

«СГ»: Антон Николаевич, как на 
российский рынок недвижимости 
повлияло введение санкций?

Антон Глушков: Результатом их 
введения стало снижение предложе-
ния нового жилья и удорожание про-
ектного финансирования. При этом 
рост стоимости «квадрата» сейчас 
ограничен платежеспособным спро-
сом со стороны потенциальных поку-
пателей, количество которых суще-
ственно сократилось, и в результате 
объемы выдачи ипотечных кредитов 
по сравнению с прошлым годом 
уменьшились в несколько раз. По-

скольку доля квартир в ново-
стройках, приобретаемых с ис-
пользованием ипотеки, в 
январе- феврале 2022 года состав-
ляла порядка 60% от общего объема 
продаж, в апреле-мае она выросла до 
71%, а в июне достигла уже 84%, за-
стройщики не могут в настоящее вре-
мя значительно повышать стоимость 
жилья.

«СГ»: Может быть, пришла пора 
разработать новую программу 
льготного кредитования, соответ-
ствующую нынешним запросам по-
купателей жилья?

А.Г.: Совершенно верно. Напом-
ню, что льготная ипотека, принятая в 
2020 году в связи с пандемией, позво-
лила стимулировать спрос и предло-
жение, и при этом жилье существен-
но не подорожало. В 2021-м, после 
пандемии, благодаря льготной ипоте-
ке спрос на жилье возрос и стал сти-
мулом для запуска новых проектов 
жилищного строительства. Доля сде-
лок на первичном рынке с субсидиро-
ванной ипотекой в прошлом году со-
ставляла в разных регионах 70-90%, 

что говорит о ее востребованности. 
Однако нынешняя ситуация в эконо-
мике негативно сказалась на потре-
бительских ожиданиях населения, в 
результате чего объем сделок сокра-
тился на 80%. И хотя программы 
льготного кредитования были про-
длены до конца года, из-за высокой 
потребительской инфляции и низко-
го уровня инвестиционной привлека-
тельности объектов недвижимости 
спрос повысился незначительно.
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Сегодня НОСТРОЙ — 
крупнейшее объединение 
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интересы почти  

100 тыс. стройкомпаний

Антон ГЛУШКОВ,  
президент НОСТРОЙ

Дорогие коллеги, партне-
ры, друзья! 
Поздравляю вас с нашим 
общим профессиональным 
праздником — Днем строи-
теля!

Профессия строителя, без-
условно, очень трудная и 
крайне ответственная. Она 

требует упорства и полной самоотдачи.
Благодаря вашему труду и профессионализму возводятся новые 

дома, создаются микрорайоны жилой комфортной застройки, 
строятся современные школы и детские сады, спортивные соору-
жения и промышленные предприятия, развивается строительство 
объектов дорожной и транспортной инфраструктуры, вы вносите 
весомый вклад в развитие страны, способствуете росту производ-
ства в целом ряде смежных отраслей. Своим трудом вы заслужива-
ете почет и уважение.

Впереди у нас большие и амбициозные проекты. Уверен, что толь-
ко всем вместе, благодаря четкой и слаженной работе каждого на 
своем месте нам удастся реализовать масштабные национальные 
проекты на территории страны и выполнить задачи, поставленные 
президентом. Для такой уверенности есть основания, подкреплен-
ные возрастающими темпами строительства жилья и социальных 
объектов.

Особые поздравления и слова признательности хотелось бы выра-
зить нашим ветеранам, внесшим неоценимый вклад в развитие и 
становление строительного комплекса. Спасибо вам за все!

Пусть все задуманное воплотится в нужные людям дела и достой-
ные результаты. Желаю вам крепкого здоровья и радости от той ра-
боты, которую вы делаете!

Дорогие друзья и коллеги! 
Поздравляю вас с Днем 
строителя!

Современный стройком-
плекс — сложная и уникаль-
ная система, одна из ключе-
вых сфер экономики, от эф-
фективной деятельности ко-
торой зависит благополучие 

людей, их достойная и уверенная жизнь.
Сегодня наша отрасль становится сферой высоких технологий, 

требующей высококвалифицированных кадров и создающей но-
вый образ профессии строителя. Активную работу комплекса обе-
спечивают более 6 млн специалистов, результаты их труда форми-
руют внешний вид городов России, дают возможность развиваться 
и двигаться вперед.

Перед нами еще немало ответственных задач, призванных обеспе-
чить улучшение жилищных условий жителей нашей страны, в том 
числе за счет создания комфортной среды и инфраструктуры. Продол-
жится деятельность по актуализации сводов правил, отраслевых стан-
дартов и методик, совершенствованию инструментов и технологий 
проведения инженерных и строительных работ, улучшению предпри-
нимательского климата в строительстве, реализации программы рас-
селения аварийного жилья. 

Выражаю благодарность за добросовестный труд, неоценимый 
вклад и профессионализм, которые вы, специалисты строительного 
комплекса, привносите в бесперебойную работу сферы. В этот день с 
особым уважением мы чествуем ветеранов нашей отрасли, тех, кто 
передал молодому поколению уникальные знания, практики и свои 
лучшие качества — преданность делу, ответственность и стремление 
к лучшим результатам.

Коллеги, желаю всем крепкого здоровья, благополучия и новых 
успешных проектов. Ставьте перед собой высокие цели и стремитель-
но идите к их достижению!

Марат ХУСНУЛЛИН,  
вице-премьер РФ:

Ирек ФАЙЗУЛЛИН,  
глава Минстроя России:

Все возможные 
меры

Окончание на с. 4-5
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Профессия строителя была, есть и будет 
всегда. Но сегодня строитель — не просто 
созидатель, он находится на передовой, 
создавая будущее своей страны и помогая 
восстанавливать жизнь в странах, разру-
шенных конфликтами. Руководство России 
высоко ценит труд строителей, оказывает 
отрасли беспрецедентную поддержку, что-
бы стройка оставалась локомотивом эко-
номики. Строительство инфраструктуры, 
дорог, жилья для пяти миллионов граждан 
ежегодно, переселение людей из «аварий-
ки» — все это происходит здесь и сейчас, 
дает перспективу, вселяет оптимизм и по-
зволяет каждому человеку чувствовать 
уверенность в своем будущем даже в усло-
виях санкций.

Очень хочется, чтобы молодежь пони-
мала, что эта отрасль — гордость нашей 
страны, а строитель — лидер внедрения 
новых технологий, современных подходов 
к рабочему процессу и прорывных матери-
алов. И пусть пока на строительных пло-
щадках не хватает хорошо обученных 
специалистов — государством, обществен-
ными организациями, образовательным 
сообществом многое делается, чтобы про-
фессии инженера, ТИМ-мастера, прораба, 
каменщика, сварщика, маляра станови-
лись все более престижными. Обществен-
ный совет и Минстрой России реализуют 

проекты по повышению кадрового потен-
циала, среди которых «Я — строитель буду-
щего», призванный привлечь внимание 
молодежи к стройке и ее эксплуатации. 
Совсем недавно мы подвели итоги нашего 
ежегодного конкурса «Я — строитель буду-
щего», вопросы на который прислали 1 200 
детей со всей России. Верю, что многие из 
этих ребят найдут свой профессиональный 
путь в стройке!

Хочу еще раз поздравить всех причаст-
ных с профессиональным праздником. 
Огромное спасибо за ваш труд! Мир ваше-
му дому!

Уважаемые работники и ветераны 
строительной отрасли!

От имени Национального объединения 
строителей и от себя лично искренне по-
здравляю вас с профессиональным празд-
ником — Днем строителя!

Сегодня строительство является одним из 
ведущих секторов экономики России. День 
строителя — праздник многих профессий, 
среди которых есть архитекторы и каменщи-
ки, инженеры и проектировщики. Строитель-
ству всегда будет принадлежать одно из са-
мых высоких и почетных мест в созидатель-
ном труде человека. Прекрасные города и ве-
ликие памятники архитектуры возводятся 
руками строителей. Нет большей радости, 
чем видеть результаты своего каждодневного 
труда! Жилые дома, общественные и произ-
водственные здания, объекты социальной 
инфраструктуры — все они формируют непо-
вторимый облик нашей прекрасной Родины, 
каждого населенного пункта.

День строителя — не только праздник всей 
нашей градостроительной отрасли, но и по-
вод подвести итоги, оценить результаты и 
поставить новые цели. Рекордные 90 млн 
квад ратных метров жилой недвижимости, 
возведенные в 2021 году, безусловно, являют-
ся огромной заслугой совместной работы фе-
деральных и региональных органов власти, 
профессиональных сообществ и каждого 
строителя в отдельности. Но в то же время — 
это новый вызов для строительного сектора, 
перед нами стоит задача обеспечить увеличе-
ние объемов жилищного строительства до 
120 млн «квадратов» в год. И благодаря про-
фессионалам и командному духу строителей, 
я уверен, такие цели будут достигнуты в бли-
жайшие годы.

Сегодня мы стоим на дороге перемен, ког-
да необходимо принимать быстрые и взве-
шенные решения. Ведь ни одна стройка не 
должна останавливаться, все запущенные 
проекты должны быть завершены в срок. В 
2022 году НОСТРОЙ совместно с Минстроем 
России запустил каталог импортозамещения 
строительных материалов, оборудования, ма-
шин и механизмов. Необходимость такого 
продукта очевидна: в России строится более 
330 тыс. объектов, на них работает более 100 
тыс. подрядных организаций, и для многих 
сейчас очень остро встала задача качествен-
ной замены импортных материалов, прибо-

ров, изделий и конструкций на отечествен-
ные аналоги. Большая работа нацобъедине-
нием ведется также в части подготовки  
кадров строительной отрасли. Так, проект 
«Школа заказчика объектов капитального 
строительства» реализуется совместно  
НОСТРОЙ и НИУ МГСУ в целях развития ка-
дрового потенциала строительной отрасли, 
повышения квалификации сотрудников 
служб государственных и муниципальных за-
казчиков.

Уважаемые коллеги, дорогие друзья! Спа-
сибо вам за трудолюбие, за верность выбран-
ной профессии. Желаю всем, кто строит дома 
и дороги, детсады, школы и жилье, проклады-
вает метро, новых, интересных и значимых 
проектов! Крепкого здоровья, счастья и се-
мейного благополучия!

Антон ГЛУШКОВ,  
президент Национального  
объединения строителей

Уважаемые коллеги-строители, труженики 
и ветераны строительной отрасли! Когда в 1955 году вышел указ Президи-

ума Верховного Совета СССР «Об уста-
новлении ежегодного праздника Дня 
строителя», наша страна ударными тем-
пами восстанавливалась после разруше-
ний. Надо было строить дороги, заводы, 
грандиозные гидроэлектростанции, став-
шие известными на весь мир. Необходи-
мы были школы, поликлиники, роддома, 
в которых появлялись на свет счастливые 
дети, не знавшие войны. Профессия стро-
ителя стала тогда, пожалуй, самой вос-
требованной и важной. 12 августа 1956 
года ее представители впервые отметили 
свой профессиональный праздник.

С тех пор наша страна расцвела, стала 
богатой, красивой, сильной, а сама сфера 
строительства кардинально изменилась, 
если учесть передовые технологии, кото-
рые в ней сегодня применяются. Но 
огромное значение строительства в по-
вседневной жизни не уменьшилось. Неда-
ром президент России Владимир Путин 
назвал строительную отрасль одним из 
локомотивов роста экономики, который 
потянет за собой и другие секторы, и по-
ручил не снижать темпов стройки. Стро-
ительство — самое созидательное дело в 
мире, и шесть миллионов россиян, кото-
рых объединяет работа в строительной 
отрасли, — своего рода творцы, созда-
ющие мир, в котором мы живем, и дела-
ющие все, чтобы мир этот был комфорт-
ным и долговечным.

Цифровая трансформация, а также 
другие перемены, которые переживают 
сегодня строительная отрасль и институт 
экспертизы, призваны решить проблемы, 
сдерживающие развитие отрасли. Любое 
строительство начинается с проекта, ко-
торый затем оценивают эксперты, — от 
их профессионализма и ответственности 
зависит безопасность и надежность буду-

щих объектов. Сегодня в нашем общем 
деле как никогда важны технологии, но 
не менее важна и консолидация, общая 
командная работа всех участников инве-
стиционно-строительного процесса. Толь-
ко так, все вместе, мы сможем эффектив-
но реализовать поставленные перед нами 
задачи.

Коллеги, поздравляю вас с нашим про-
фессиональным праздником, с Днем стро-
ителя! Пусть ваши цели будут высокими, 
а мечты — красивыми, пусть у вас хвата-
ет сил и желания решать все поставлен-
ные перед вами задачи и с удвоенной 
энергией браться за новые. Желаю вам 
постоянного профессионального роста и 
уверенного движения вперед. Крепкого 
здоровья, счастья, мира и благополучия 
вам и вашим близким!

Игорь МАНЫЛОВ,  
начальник Главгосэкспертизы 

России

Уважаемые коллеги!

Сергей СТЕПАШИН,  
председатель Общественного 
совета при Минстрое России

Сегодня, как, впрочем, и всегда, перед 
Россией стоят непростые вызовы: поли-
тические, экономические, социальные. 
Строительство соединяет в себе ответы 
на все возникающие вопросы. Вслед за 
ним подтягивается и экономика нашей 
страны. Вопреки всем сомнениям и не-
уверенности именно строительная от-
расль показывает лучшие результаты. 

Каждое новое возведенное жилье при-
ближает нас к выполнению поставлен-
ной президентом задачи — решению 
квартирного вопроса, созданию удобной 
городской среды для россиян. Каждая 
проложенная дорога связывает страну 
прочной логистической цепью. Каждый 
новый объект соцкультбыта делает 
жизнь соотечественников проще, ком-
фортнее, лучше и полноценнее. Каждый 
день где-то на территории России закан-
чивается строительство одного объекта 
и начинается строительство другого.

Активно развивается промышлен-
ность строительных материалов. Наши 
ученые, эксперты и молодые специали-
сты предлагают новые нестандартные 
решения, совершенствуют технологии и 
конструкции, вводят новации, которые 
потенциально могут изменить весь об-
лик строительной отрасли. 

Системно внедряется по стране меха-
низм КРТ, а значит, российские регионы 
получают новый импульс для развития 
территорий. Работа не заканчивается.

Москва в этом году празднует  
10-летие присоединения новых округов. 
Это самый решительный шаг команды 
Сергея Собянина и Марата Хуснуллина, 
открывший градостроительные перспек-

тивы на годы вперед. Вне рамок плотной 
городской застройки мы смогли реализо-
вать современные проекты и смелые ре-
шения.

Благодарю уважаемых коллег — стро-
ителей, проектировщиков, изыскателей, 
архитекторов и всех остальных — за са-
моотверженный труд на благо России. Я 
считаю, что у нас, строителей, достаточ-
но поводов для гордости за свою профес-
сию. Главное, чтобы каждый специалист 
работал на своем месте с полной отдачей 
и выполнял работу качественно, на сто-
летия вперед. 

Вместе мы созидаем будущее нашей 
родины! 

Владимир РЕСИН,  
депутат Государственной Думы, 

председатель экспертного совета 
ГД РФ при комитете по 
строительству и ЖКХ, 

заслуженный строитель РСФСР

Поздравляю с профессиональным 
праздником — Днем строителя! 
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От продуманной, хорошо организо-
ванной работы строительного комплек-
са во многом зависит динамичное раз-
витие страны и ее регионов — социаль-
ное и индустриальное обновление Рос-
сии.

В этот праздничный день поздравля-
ем и наших ветеранов-строителей, же-
лаем им долгих лет жизни, крепкого 
здоровья и счастья! 

Валерий СЕРОВ,  
председатель правления РОИС

Российское общество инженеров 
строительства (РОИС) поздравляет 
всех строителей, в том числе 
членов РОИС, с профессиональным 
праздником — Днем строителя! Ваш опыт, компетентный подход, про-

фессионализм создают огромный потенци-
ал, позволяющий российской строительной 
отрасли уверенно двигаться вперед.

Желаю вам, Марат Шакирзянович, здо-
ровья, крепости духа и воплощения в жизнь 
всех ваших идей!

Федор ТУРКИН,  
председатель совета директоров

холдинга «РСТИ» (Росстройинвест)

Уважаемый  
Марат Шакирзянович!

От имени Национального объедине-
ния строителей и от себя лично поздрав-
ляю вас с днем рождения!

Вы являетесь достойным примером та-
лантливого руководителя, большого про-
фессионала, человека, принимающего одни 
из самых серьезных и ответственных реше-
ний в стране! Ваши выдающиеся управлен-
ческие качества, способность определять 
стратегию долгосрочных действий в разви-
тии инфраструктуры России всегда высоко 
оцениваются населением страны!

Сегодня в дополнение к возложенным 
обязанностям вам доверено курировать од-
но из важных высокотехнологичных на-
правлений — технологии предотвращения 
и ликвидации загрязнений окружа ющей 
среды. Уверен, что команда профессиона-
лов под вашим руководством выработает 
динамичную и верную стратегию решения 
задач в этом направлении.

Позвольте выразить вам благодарность 
за внимание и поддержку, которые вы по-
стоянно оказываете профессиональному 
сообществу и Национальному объедине-
нию строителей! НОСТРОЙ всегда поддер-
живает принятые правительством РФ реше-
ния, используя предложенные инструменты 
для реализации целей, стоящих перед 
стройотраслью.

Искренне желаю вам доброго здоровья, 
успехов в сложной, но интересной работе, 
покорения новых вершин, счастья и благо-
получия! Пусть и в дальнейшем вас окружа-
ет любовь близких, поддерживают коллеги 
и друзья, а жизнь будет наполнена новыми 
свершениями и радостными событиями!

Уважаемый  
Марат Шакирзянович!

9 августа день рождения 
заместителя председателя 
правительства РФ  
Марата ХУСНУЛЛИНА 

Антон ГЛУШКОВ,  
президент Национального  
объединения строителей

От лица группы компаний «Пионер» поздравляю вас с днем 
рождения! Ваша энергия много лет заряжала и двигала строитель-
ный комплекс Москвы вперед, а теперь вы применяете весь свой 
опыт, экспертизу и профессионализм на благо строительной от-
расли всей страны. Профессиональные качества, личное отноше-
ние, вовлеченность и чуткость к любому вопросу позволяют стро-
ительной сфере России под вашим руководством постоянно раз-
виваться и становиться лучше с каждым днем.

Хочу пожелать вам не только сохранять энергию и вдохнове-
ние в работе, но и всегда находить время для своих увлечений. 
Здоровья, благополучия и реализации всех задуманных планов!

Леонид МАКСИМОВ, 
генеральный директор 
ГК «Пионер»

Уважаемый Марат Шакирзянович!

Поздравляю вас с днем рождения!
Стратегическая дальновидность, высочайший профессиона-

лизм, управленческий талант позволяют вам принимать выве-
ренные решения, которые вносят позитивные перемены в жизнь 
нашей страны.

Примите слова искренней благодарности за ваш значитель-
ный личный вклад в развитие строительной отрасли и социально- 
экономический рост России.

Желаю вам крепкого здоровья, созидательных сил и успешно-
го решения всех возложенных на вас задач!

Геннадий ЩЕРБИНА, 
президент Группы 
«Эталон»

Уважаемый Марат Шакирзянович!

Дорогие друзья, 
коллеги!

Москва за последние годы сильно из-
менилась — на месте заброшенных про-
мышленных территорий появились ком-
фортные кварталы и прогулочные зоны, 
реки обрамили красивые набережные, 
десятки тысяч горожан справили новосе-
лье, переехав по программе реновации 
из устаревших пятиэтажек в современ-
ные дома, а время, которое мы тратим на 
дорогу, сильно сократилось.

Сегодня российская столица демон-
стрирует едва ли не самые высокие в 
мире темпы градостроительного разви-
тия. Одновременно в Москве реализует-
ся несколько масштабных программ: 
формируется новый транспортный кар-
кас города, строится самое протяженное 
в мире подземное кольцо метрополите-
на, обновляется жилой фонд столицы, 
создается система новых, отвечающих 
требованиям современности медицин-
ских, образовательных и спортивных 
учреждений.

Это во многом заслуга строителей — 
людей, которые в любую погоду, в празд-
ничные и выходные дни не останавли-
вают работы на строительных площад-
ках города.

От всей души поздравляю всех сто-
личных строителей, архитекторов, про-
ектировщиков, работников промыш-

ленности строительных материалов, 
коллег из регионов России и ветеранов 
строительной отрасли с нашим профес-
сиональным праздником — Днем строи-
теля!

Уверен, что высокое мастерство и 
профессионализм московских строите-
лей, их огромный производственный и 
интеллектуальный потенциал позволят с 
честью выполнить все задачи, которые 
ставят перед стройкомплексом столицы 
руководство страны, мэр Москвы Сергей 
Собянин, правительство города и мо-
сквичи.

От всего сердца желаю всем, кто вкла-
дывает свои силы, знания и душу в благо-
родное строительное дело, крепкого здо-
ровья, счастья и благополучия! Спасибо 
вам за ваш созидательный труд!

Андрей БОЧКАРЕВ,  
заместитель мэра Москвы  

по вопросам градостроительной 
политики и строительства

Строитель — это уважаемая профес-
сия, одна из старейших на Земле. Мы 
создаем не только здания и сооружения, 
мы создаем историю цивилизации — от 
египетских пирамид до Останкинской 
башни. Профессиональный строитель — 
это творческий человек, который ре-
зультатами своего труда делает счастли-
выми огромное количество людей, бла-
годарных за красивый дом, новый завод, 
функциональную больницу или уютный 
детский сад. Я горжусь тем, что принад-
лежу к огромной армии строителей, и 
тем, что НИУ МГСУ готовит надежные 
кадры для строительной отрасли. Наш 
университет старается обеспечить от-
расль высококвалифицированными ин-
женерами-строителями, ориентирован-
ными на современные тренды и запросы 
экономики России. В тесном контакте с 
Министерством строительства и ЖКХ 

мы выпускаем специалистов, которым 
предстоит строить будущее нашей стра-
ны. Желаю всем успехов и свежих сил 
для плодотворной деятельности на благо 
Родины!

Павел АКИМОВ,  
ректор НИУ МГСУ

Дорогие коллеги!
Поздравляю с нашим 

профессиональным праздником — 
Днем строителя!
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с.1 Приходится констатировать, 
что принятых мер и установ-
ленной ставки недостаточно, 

чтобы сделать рынок жилья привлекатель-
ным, как это было раньше. Для решения про-
блем на этом рынке нужны новые подходы. 
Например, сейчас некоторые столкнувшиеся 
с проблемой сбыта строительные компании 
совместно с кредитными учреждениями раз-
рабатывают программы, в которых часть 
ипотечной нагрузки покупателей застрой-
щики берут на себя. Это особенно актуально 
в связи с тем, что в последнее время возросло 
количество отказов банков потенциальным 
потребителям в выдаче кредитов на покупку 
жилья, поэтому возникла необходимость 
сделать кредиты на приобретение жилья бо-
лее доступными. С другой стороны, если за-
стройщик доплачивает кредитному учрежде-
нию часть процентной ставки, уровень фи-
нансовой надежности заемщика снижается. 
Вот почему необходимо разработать новую, 
соответствующую запросам потребителей 
программу льготного кредитования.

«СГ»: А что надо сделать для повыше-
ния привлекательности сегмента индиви-
дуального жилищного строительства?

Антон Глушков: НОСТРОЙ предлагает 
разработать механизм упрощенного выделе-
ния земельных участков для реализации про-
ектов ИЖС, без которого невозможно обе-
спечить соблюдение интересов всех прожи-
вающих в поселке с индивидуальными жи-
лыми домами. Упрощенный порядок при 
предоставлении земельных участков и уста-
новлении налоговых преференций поможет 
повысить заинтересованность девелоперов в 
реализации проектов ИЖС. Также необходи-
мо решить проблему межмуниципального 
регулирования обеспечения поселков с объ-
ектами ИЖС социально-транспортной ин-
фраструктурой, поскольку многие из них 
создаются на пригородных территориях. 
Формально крупные города не имеют отно-
шения к таким территориям, а у небольших 
муниципальных образований средств на их 
содержание и строительство социальной и 
транспортной инфраструктуры не хватает. 
Формированию комфортной и доступной 
среды для жителей таких поселков будет спо-
собствовать и введение в ключевые показа-
тели эффективности деятельности органов 
исполнительной власти регионов по разви-
тию ИЖС на территории субъекта параметра 
«темпы и объемы вовлечения земельных 
участков в оборот». Кроме того, надо дать 
возможность строить индивидуальные жи-
лые дома на территориях любых категорий, 
если только они для этого пригодны.

«СГ»: Что происходит с ценами на 
стройматериалы?

А.Г.: В начале весны на фоне санкций, ро-
ста инфляции и нестабильного курса рубля 
стоимость стройматериалов существенно 
возросла. В мае, благодаря восстановлению 
логистики, укреплению рубля и запрету на 
экспорт ряда позиций стройматериалы поде-
шевели, процент снижения разнится по но-
менклатуре и региону, снижение цены на 
металл, например, доходит до 40%. В то же 
время бетон, раствор строительный и кир-
пич выросли в цене. В дальнейшем цены на 
стройматериалы, скорее всего, будут сни-
жаться или стабилизируются, потому что 
шоковый период миновал. Проблемы могут 
возникать с импортной строительной техни-
кой и оборудованием, на котором произво-
дятся стройматериалы. Здесь требуются бо-
лее детальный анализ и государственная 
программа поддержки импортозамещения в 
этой сфере. Но и отечественные производи-
тели должны предложить рынку сопостави-
мые с зарубежными ресурсы и сервис.

Со своей стороны, НОСТРОЙ совместно 
с Минстроем России создал каталог россий-
ских аналогов импортных строительных 
материалов и оборудования для удобного 
поиска отечественных товаров, на сегодня 
включающий более тысячи позиций. Ка-
ждую неделю мы обрабатываем от 50 до 
150 заявок на включение в каталог, при 

этом далеко не все из них проходят отбор 
из-за несоответствия технических параме-
тров или в случаях, когда могут быть ущем-
лены права других участников рынка. Все 
включенные в каталог аналоги импортного 
оборудования и материалов производятся 
на территории России. Наполнение катало-
га только началось, но уже сейчас понятно, 
что он очень востребован, и мы будем про-
должать его развивать.

«СГ»: Удовлетворить потребность рын-
ка в объективной цене должен помочь за-
пуск Федеральной государственной ин-
формационной системы ценообразова-
ния в строительстве (ФГИС ЦС) в части 
раскрытия информации агрегированных 
цен, который намечен на I квартал 2023 
года. Что сейчас происходит с системой? 
Какова в ней роль НОСТРОЙ?

А.Г.: С 1 января следующего года страна 
начнет переход на ресурсно-индексный ме-
тод, и к IV кварталу все регионы страны 
должны работать в этом новом методе. По 
нашим оценкам, это позволит более точно 
определять стоимость строительства, но 
многое будет зависеть от объема и качества 
информации в ФГИС ЦС.

Сегодня НОСТРОЙ совместно с реги-
ональными саморегулируемыми организа-
циями (СРО) ведет работу по наполнению 
ФГИС ЦС в 21 пилотном регионе, где СРО 
непосредственно участвуют в этой работе, 
обеспечивают взаимодействие с производи-
телями и поставщиками строительных ре-

сурсов. И показатели в этих регионах значи-
тельно выше, нежели в остальных.

Если говорить о лидере, то первенство, 
безусловно, у Ивановской области, где пока-
затель наполнения системы по номенклату-
ре строительных ресурсов приближается к 
100% по ценообразующим позициям, и сто-
ит задача по расширению номенклатуры до 3 
тыс. позиций.

На сегодня достигнута договоренность и 
подписано соглашение о пилоте в Иванов-
ской области — о досрочном переходе реги-
она на ресурсно-индексный метод с IV квар-
тала 2022 года. Сейчас работаем вместе с 
Минстроем России, Главгосэкспертизой, 
правительством Ивановской области и ре-
гиональной СРО над реализацией этого 
проекта.

«СГ»: Еще весной НОСТРОЙ для контро-
ля реализации в регионах постановления 
правительства РФ №1315 разработал си-
стему так называемых «светофоров». Как 
они «переключаются» и что показали ре-
зультаты мониторинга?

А.Г.: Система «светофоров» основана на 
трех главных показателях: наличие действу-
ющих контрактов стоимостью более 100 млн 
рублей, подпадающих под условия поста-
новления №1315, наличие положительных 
заключений экспертизы на сумму увеличе-
ния цены контракта и наличие подписанно-
го дополнительного соглашения к государ-
ственному контракту.

В общей сложности нами было проанали-
зировано свыше 6 тыс. контрактов, из кото-
рых положительные заключения экспертизы 
имеют немногим более 2 тыс., то есть поряд-
ка 30% от общего числа всех контрактов, 
действующих на сегодняшний момент в 
стране. При этом большинство требующих 
пересмотра контрактов на строительство 
объектов по госзаказу относится к сферам 
культуры и образования.

Анализ показал, что цена по контрактам 
не покрывает фактических затрат подряд-

ных организаций на возведение тех или 
иных объектов. Об этом свидетельствует 
тенденция к увеличению числа расторгну-
тых контрактов. Так, в 2021 году было рас-
торгнуто свыше 38 тыс. контрактов, что на 
10,3% больше, чем в 2020-м. За I полугодие 
2022 года было расторгнуто 10 тыс. кон-
трактов — на 2,6% больше, чем за тот же 
период 2021-го.

На сегодняшний день 9 регионов не име-
ют заявок на прохождение повторной  
экспертизы по контрактам в 100 млн рублей 
и более. В этих регионах имеется 248 таких 
контрактов на сумму 176 млрд рублей. Эти 
контракты могут стать большой проблемой 
для СРО и регионов.

Другая проблема состоит в том, что гос-
заказчики нередко отказывают подрядчикам 
в прохождении процедуры по увеличению 
цены контрактов, обосновывая это отсут-
ствием лимитов. Напомню, общая сумма 
бюджетных ассигнований для выделения из 
Резервного фонда РФ составляет 71,5 млрд 
рублей. Механизм по выделению бюджетных 
средств из этого фонда РФ разработан, одна-
ко процесс его реализации занимает слиш-
ком много времени. К тому же есть контрак-
ты, по которым дополнительные средства из 
резервного фонда выделены, но к моменту 
выхода распоряжения эти контракты завер-
шили свое действие. Сейчас ведем работу 
над сбором информации по таким контрак-
там и будем думать, как выходить из этой 
ситуации.

«СГ»: НОСТРОЙ поручено также вести 
мониторинг реализации проектов ком-
плексного развития территорий (КРТ) в 
регионах. Насколько успешным оказался 
этот механизм?

А.Г.: На сегодняшний день в 70 регионах 
приняты полные комплекты документов по 
его реализации на 766 территориях общей 
площадью свыше 28 тыс. гектаров. Этих 
территорий может стать намного больше, 
если будут поддержаны инициативы  

СРО
из 74 регионов страны объединяет сегодня 

НОСТРОЙ

Все возможные
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НОСТРОЙ по совершенствованию данного 
механизма. Так, необходимо ввести возмож-
ность его использования для земельных 
участков, занятых аварийными (ветхими) 
объектами ИЖС, поскольку сейчас для объ-
явления зоны КРТ на данной территории 
должен быть минимум один многоквартир-
ный жилой дом, что не всегда выполнимо. 
Кроме того, для предотвращения рисков со 
стороны бизнеса мы предлагаем установить 

исключительно судебный порядок отказа 
властей от договоров о КРТ и закрепить в 
Гражданском кодексе РФ порядок определе-
ния общего совокупного объема строитель-
ства для проведения торгов на право заклю-
чения договора о КРТ. Также необходимо 
разработать механизм исключения вовлека-
емых в КРТ многоквартирных домов из про-
грамм капремонта и порядок возврата на-
численных и уплаченных на него взносов и 
типовую документацию для заключения до-
говоров КРТ.

«СГ»: Что делается сейчас для преодоле-
ния кадрового дефицита в отрасли?

А.Г.: Кадровая проблема обострилась два 
года назад из-за оттока иностранных рабо-
чих. Сейчас из занятых в отрасли более  
7 млн человек свыше 1 млн — иностранцы, 
при этом нехватка кадров составляет поряд-
ка 1,3 млн работников. Но это вовсе не зна-
чит, что если стройка нуждается в иностран-
ных работниках, то мы рады пригласить на 
стройплощадку всех иностранцев без разбо-
ра. НОСТРОЙ исходит из того, что надо обе-
спечить доступ на стройку лишь специали-
стов с подтвержденной квалификацией,  
соответствующей российским требованиям, 
содержащимся в профессиональных стан-
дартах.

Но это неотложные меры по решению ка-
дровой проблемы. Если же говорить о стра-
тегических приоритетах, то надо наращи-
вать подготовку отечественных кадров, улуч-
шать качество их обучения, поскольку их 
высокая квалификация является главным ус-
ловием повышения производительности тру-
да в строительстве. К сожалению, из-за от-
сутствия четкого механизма прогнозирова-
ния кадровой потребности сейчас трудно 
определить контрольные цифры приема в 
колледжи. Чтобы сбалансировать числен-
ность их выпускников с потребностью в ка-
драх строительных организаций во всех ре-
гионах страны и по всем строительным про-
фессиям, в настоящее время создается еди-

ная цифровая отраслевая платформа «Кадро-
вый центр Минстроя России», синхронизиро-
ванная с Единой платформой подрядных ор-
ганизаций и специалистов НОСТРОЙ. Эта 
платформа будет иметь модуль мониторинга 
и прогнозирования, аккумулирующий ин-
формацию о потребности в кадрах стро-
ительных компаний, регионов, программ 
развития агломераций и конкретных проек-
тов. На основе такого подхода можно будет 

правильно рассчитать контрольные цифр 
приема в учебные заведения и затем трудо-
устроить выпускников.

Многое предстоит сделать и для удовлет-
ворения потребности строительных орга-
низаций в специалистах с высшим образо-
ванием, дефицит которых составляет более 
100 тыс. человек. При этом нужно не только 
наращивать количество выпускников ву-
зов, но и повышать качество их подготовки.

Сегодня на рынке труда критическим 
остается несоответствие между требовани-
ями работодателей к квалификации специ-
алистов и образовательной системой, гото-
вящей этих специалистов. Работодатели и 
учебные заведения должны действовать со-
обща, координировать образовательные 
программы, настраивать их на потребности 
реального сектора так, чтобы выпускники 
постепенно интегрировались в отрасль уже 
со студенческой скамьи. С этой целью  
НОСТРОЙ как крупнейшее объединение 
компаний стройотрасли ведет активную ра-
боту по налаживанию диалога работодате-
лей с профильными учебными заведениями.

Наиболее системно выстраивается вза-
имодействие на уровне строительных вузов 

благодаря созданному в 2021 году на базе 
НИУ МГСУ отраслевому консорциуму «Стро-
ительство и архитектура», в состав учреди-
телей которого вошел НОСТРОЙ. И роль 
нацобъединения в работе консорциума 
по-своему уникальна. Дело в том, что реше-
нием Национального совета при президенте 
РФ по профессиональным квалификациям 
НОСТРОЙ наделен полномочиями Совета 
по профессиональным квалификациям 

(СПК) в строительстве. То есть все профес-
сиональные стандарты в области строитель-
ства, квалификационные требования рынка 
труда к специалистам разрабатываются, со-
гласовываются и утверждаются при непо-
средственном участии СПК, действующего 
на базе НОСТРОЙ. Отраслевая система об-
разования, опираясь на профстандарты, 
создает государственные образовательные 
стандарты, в рамках реализации которых 
происходит обучение отраслевых специали-
стов для строительной отрасли.

В дальнейшем мы предлагаем рассмо-
треть возможность и целесообразность 
присоединения к отраслевому консорциуму 
вузов также и учреждений среднего про-
фессионального образования в области 
строительства. Соответствующий правовой 
механизм уже проработан, и для его реали-
зации будет создан совет по среднему про-
фессиональному образованию (как орган 
консорциума), работу которого возглавит 
НОСТРОЙ. В компетенцию совета войдет 
комплекс вопросов подготовки специали-
стов среднего звена, а консорциум сосредо-
точится на обеспечении преемственности и 
системной целостности среднего специаль-
ного и высшего профессионального образо-
вания.

В связи с тем, что свыше 80% занятых в 
отрасли рабочих даже не имеют профиль-
ного среднего профессионального образо-
вания, большую роль призван сыграть фе-
деральный проект «Профессионалитет». В 
рамках этого проекта на базе колледжей и 
стройкомпаний для эффективной практико- 
ориентированной подготовки кадров по со-
кращенным программам и их последующе-
го трудоустройства будут созданы образо-
вательно-производственные кластеры.

Что касается сферы повышения квали-
фикации, на первый взгляд, имеется изоби-
лие программ и учебных заведений. Но ка-
чественных, нужных и действительно по-
лезных для профессионала программ еди-
ницы, и найти их непросто. Поэтому еще 
одно направление работы в части повыше-
ния квалификации работников отрасли — 
это создание обучающих программ учебны-
ми заведениями совместно с работодателя-
ми и их объединениями. Именно так был 
создан наш проект «Школа заказчика объ-
ектов капитального строительства», кото-
рый разработан и реализуется совместно с 
НИУ МГСУ и уже показал свою эффектив-
ность. Программа школы предназначена 
для обновления компетенций руководите-
лей и специалистов служб государственных 
и муниципальных заказчиков строитель-
ства. Через реализацию таких проектов мы 
достигаем основной цели — обеспечения 
безопасности и качества строительства. На-
чали мы с обучения госзаказчиков, по-
скольку именно им принадлежит ключевая 
роль в управлении рисками заключенных 
контрактов на строительство.

«СГ»: Какой-нибудь из затронутых в 
нашей беседе вопросов можно назвать 
приоритетным?

А.Г.: Все они должны решаться в комплек-
се, и выделить из них особенный невозмож-
но. Все прорабатываемые правительством 
России меры, вошедшие в проект стратегии 
развития строительной отрасли и жилищно- 
коммунального хозяйства до 2030 года с про-
гнозом на последующие пять лет (до 2035 
года), должны быть, безусловно, выполнены. 
Осуществляя мониторинг реализации обо-
значенных в этом документе направлений, 
НОСТРОЙ держит на постоянном контроле 
вопросы своевременного исполнения го-
сконтрактов и их стоимости, реализации 
механизма КРТ, импортозамещения, внедре-
ния технологий информационного модели-
рования, кадрового обеспечения отрасли и 
повышения уровня профессиональной под-
готовки специалистов на стройке. Залогом 
успеха нашей работы по всем этим направле-
ниям является тесный контакт нацобъедине-
ния и региональных СРО с органами испол-
нительной власти на местах, поддержка 
Минстроя России.

Справочно 
 Отраслевой консорциум 

«Строительство и архитектура», 
одним из учредителей которого 
является НОСТРОЙ, объединяет 
семь профильных учебных 
заведений, научные организации и 
объединения работодателей и ведет 
активную работу по координации 
отраслевого высшего образования. 
Сегодня консорциум — это 
фактически штаб, определяющий 
векторы совершенствования 
программ подготовки кадров 
высшей квалификации для 
российского стройкомплекса.

меры
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Коллеги, друзья!
Всероссийская общественная организа-

ция (ВОО) Героев, Кавалеров Государ-
ственных наград и Лауреатов Государ-
ственных премий «Трудовая доблесть Рос-
сии» и Российское общество инженеров 
строительства (РОИС) на протяжении 
всей своей почти четвертьвековой де-
ятельности уделяют самое пристальное 
внимание возвеличиванию роли человека 
труда и развитию диалога общественных 
организаций с органами власти по выяв-
лению и решению социально-экономиче-
ских вопросов для качественного улучше-
ния уровня жизни трудящихся.

Только в этом году нами проведено два 
крупных мероприятия всероссийского 
масштаба — Международный форум «Че-
ловек труда — стратегический ресурс воз-
рождения России» в Москве и Всероссий-
ский форум с таким же названием в Ново-
российске. На 11 августа, накануне Дня 
строителя, запланировано проведение  
научно-практической конференции «Роль 
и место «Трудовой доблести России» и  
РОИС в реализации задач, стоящих перед 
стройотраслью и ЖКХ».

Как говорится, не хлебом единым жив 
человек. Необходимо решать все пробле-
мы по совершенствованию образования, 
здравоохранения, науки и культуры, а так-
же конкретные задачи, направленные на 
повышение качества жизни людей, что 
обеспечит и мотивацию, и стимулы к эф-
фективному труду.

Поэтому сейчас «Трудовая доблесть 
России» выступила с инициативой по 
установке скульптур «Человек доблестно-
го труда» во всех регионах страны, что 
призвано укреплять престиж рабочих и 
инженерных профессий, развивать патри-
отизм и прививать чувство гордости за 
свою Родину подрастающему поколению. 

Мы также предлагаем воссоздать на новой 
основе движения «Двадцатипятитысячни-
ков ХХI века» и «Студенческих строитель-
ных отрядов» для возрождения россий-
ской глубинки и развития в регионах  
моногородов, наукоградов, военных го-
родков. 

Выражаю полную уверенность в том, 
что только при таком подходе можно твер-
до надеяться на дальнейшее поступатель-
ное развитие России, обеспечивающее 
уверенное движение вперед на длитель-
ную перспективу.

Поздравляю с наступающим праздни-
ком всех представителей самой гуманной 
профессии, способствующей развитию и 
процветанию человечества.

Алексей ЛЁВИН, председатель 
Центрального правления ВОО
«Трудовая доблесть России»,  

Герой Социалистического Труда

Дорогие  
коллеги, 

партнеры 
и друзья!

Сердечно поздравляю всех с профессио-
нальным праздником — Днем строителя!

Без лишнего пафоса и громких слов хо-
чется отметить, что строительная инду-
стрия всегда и особенно сейчас является 

одной из самых важных отраслей эконо-
мики, именно от нашего результата зави-
сят не только комфорт городской среды, 
проживания, но порой и судьбы людей.

Наша отрасль объединяет людей са-
мых разных профессий, специальностей 
и должностей. От сугубо рабочих, ма-
стеровых до так называемого креатив-
ного кластера, от разнорабочих до выс-
шего менеджмента. Только в нашей 
компании — тысячи рабочих рук, ты-
сячи горящих глаз и неравнодушных 
сердец.

Вместе мы сила и опора! С празд-
ником!

Юрий РОМАНОВИЧ,  
глава компании  

«TEN девелопмент»

Антон МАСТРЕНКОВ

В
опреки международным санкциям и вы-
званной ими экономической турбулент-
ности строительная отрасль России уве-
ренно бьет рекорды по вводу недвижи-
мости. Более того, сегодня в стране ре-

ализуется ряд мегапроектов, не имеющих ана-
логов в мире. Традиционно в преддверии Дня 
строителя в отрасли подводятся итоги работы 
и оцениваются результаты первых семи меся-
цев года. Не стал исключением и московский 
строительный комплекс, занимающий лиди-
рующее место среди регионов по многим по-
казателям.

В последнее десятилетие на территории 
столицы строится все больше комфортного 
жилья с благоустроенными дворами, появ-
ляются новые больницы, детские сады, шко-
лы и современные общественные простран-
ства. «В этом году, несмотря на сложности, 
уже построено и введено в эксплуатацию 
6,3 млн кв. м недвижимости, в том числе 
порядка 3,5 млн кв. м жилья. Таким образом 
уже к августу на 70% выполнен годовой 
план по вводу недвижимости», — рассказал 
заммэра Москвы по вопросам градостро-
ительной политики и строительства Андрей 
Бочкарев.

Помимо жилья, за это время в городе сда-
но в эксплуатацию 37 объектов культуры, 
спорта, здравоохранения и образования. Та-
кой объем ввода коммерческой недвижимо-
сти и социальных объектов позволяет созда-
вать современную и качественную город-
скую среду, отличающуюся многофункци-
ональностью и разнообразием. Среди спор-
тивных объектов, введенных с начала года, 
необходимо отметить реконструкцию ста-
диона «Москвич», а также строительство 
Международного центра самбо и Центра 
бокса в Лужниках. В Московском зоопарке 
открыт вход со стороны станции метро 
«Баррикадная», реконструированы пеше-
ходный мост через Большую Грузинскую 
улицу и павильон «Ластоногие».

Еще одной тенденцией рынка недвижимо-
сти, по словам Андрея Бочкарева, стал рост 
объемов строительства коммерческих объек-
тов: «С начала года сданы в эксплуатацию 
семь торговых комплексов площадью 72,2 
тыс. кв. м, пять гостиниц на 141,6 тыс. кв. м, 
семь деловых центров почти на 65 тыс. «квад-
ратов», а также восемь промышленно-произ-
водственных объектов общей площадью  
51,6 тыс. кв. м».

Наш ответ санкциям
С весны реальный сектор отечественной эко-
номики столкнулся с беспрецедентными меж-
дународными санкциями. Как отметил испол-
нительный директор Клуба инвесторов Мо-
сквы Владислав Преображенский, главная ха-
рактеристика этого года — это, конечно, шо-
ковое воздействие на экономику, начавшееся 
во II квартале. «Однако активные и своевре-
менные действия ЦБ предотвратили панику 
на финансовых рыках, а поддержка бизнеса со 
стороны правительства РФ и местных властей 
позволила осуществлять поиск новых реше-
ний по обеспечению бизнес-процессов», — по-
яснил он.

Действительно, федеральными и москов-
скими властями принято уже несколько паке-
тов антикризисных мер поддержки строй-
отрасли: продлен срок действия разрешений 
на строительство, упрощена процедура про-
хождения экспертизы, запущены программы 
субсидирования ставок по кредитам застрой-
щикам, актуализированы методики расчета 
стоимости квадратного метра при расселе-
нии аварийного жилья. Антикризисные ре-

шения дают результат: за I полугодие в столи-
це одобрено проектов на 12,5 млн кв. м не-
движимости. По мнению Андрея Бочкарева, 
это свидетельствует о том, что, несмотря на 
сложную экономическую ситуацию, интерес 
инвесторов к строительству в Москве остает-
ся на высоком уровне, особенно интерес к 
возведению недвижимости промышленного 
назначения: в I полугодии одобрено стро-
ительство 3,3 млн кв. м (в 4,5 раза больше, 

чем в прошлом году). Увеличение объемов 
одобренных промышленных площадей про-
изошло преимущественно за счет технопар-
ков, производств по выпуску строительной, 
фармацевтической, пищевой и прочей вос-
требованной продукции. Также было одобре-
но строительство 1,25 млн кв. м социальных 
и спортивных объектов, которые будут возво-
диться как за счет средств девелоперов, так и 
за счет городского и федерального бюджетов.

Столичный подарок
К Дню строителя в Москве  
на 70% выполнили план по вводу недвижимости
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Сегодня колоссальная поддержка оказы-
вается государством строительству как от-
расли, являющейся драйвером роста эконо-
мики страны и влияющей на множество 
смежных отраслей. Достижение националь-
ных целей до 2030 года во многом состоит 
из задач по строительству жилья, промыш-
ленных объектов, социальной, транспорт-
ной, коммунальной и телекоммуникацион-
ной инфраструктур. Строители во всех угол-
ках России, не останавливаясь, продолжают 
свой труд в сложнейших социально- 

экономических условиях. Это не может не 
вызывать чувства уважения, благодарности 
и гордости. Только сильные и смелые духом 
люди становятся строителями!

Труд строителя созидателен и благороден. 
Возводя здания, строитель оживляет пусты-
ри и безжизненные территории. В условиях 
противостояния давлению недружествен-
ных стран мы все увидели: строители — это 
опоры, на которых стоит наша страна. Там, 
где строитель, — там бьет ключом жизнь.

В этом году россияне отмечают День 
строителя в 67-й раз. Богатая история стро-
ительства государства Российского помнит 
легендарные подвиги строителей советско-
го времени — это были поистине великие 
люди! Продолжать их дело — честь для нас и 
гарантия того, что наши строители никогда 
не сдадутся. Благодаря труду строителей 
Россия развивается и процветает.

Дорогие коллеги, уважаемые ветераны! 
Желаю вам благополучия, счастья и успе-
хов! Берегите себя и своих близких, оста-
вайтесь здоровыми и крепкими! Пусть ваш 
смелый дух вдохновляет сограждан на сози-

дание, доведение всех дел до конца, несмо-
тря на возникающие трудности, а благо-

дарность людей будет греть ваши  
сердца!

Айхал ГАБЫШЕВ,  
координатор  
НОСТРОЙ по ДФО,  
генеральный директор 
Ассоциации СРО «Союз 
строителей Якутии»

Дорогие строители!
Уважаемые ветераны отрасли, рабочие, 

бойцы студотрядов!

Благодаря вашему труду, таланту, 
мужеству Россия растет и развивается. 
Вырастают новые кварталы, продолжа-
ются проспекты и улицы, берега рек и 
морей соединяют мосты, появляются 
важные и нужные людям уникальные 
объекты.

Строители — это люди, которые не 
пасуют перед трудностями, какими бы 
серьезными они ни были. Устойчивость 
к препятствиям, встающим на пути, 
упорство в достижении поставленных 
целей — стержневые черты характера 
каждого строителя.

Строителям по плечу решение лю-
бых масштабных задач. И наша общая 
задача во все времена — обеспечить 
процветание нашего Отечества!

Желаю всем строителям здоровья и 
благополучия, успехов в созидательной 
деятельности на благо России!

Федор ТУРКИН, 
 председатель совета  

директоров
холдинга «РСТИ» 
(Росстройинвест)

Дорогие строители! 
Коллеги! Друзья!
Поздравляю вас 

с Днем строителя!

Транспортный прорыв
Одним из приоритетов градостроительной 
политики столицы остается развитие транс-
портной инфраструктуры: именно за счет 
строительства новых дорог, линий метро, 
железнодорожных веток и транспортно- 
пересадочных узлов московские власти на-
мерены сформировать новую систему сооб-
щений как внутри самого города, так и в 
увязке с областью.

Сегодня в Москве ведутся работы по 
строительству 29 новых станций на разных 
линиях метрополитена, при этом ключевым 
проектом метростроения является 
70-километ ровая Большая кольцевая ли-
ния, строительная готовность которой уже 
превысила 90%. «Осталось завершить рабо-
ты по строительству и реконструкции девя-
ти станций — и Большое кольцо полностью 
замкнется», — отметил Андрей Бочкарев. 
Продолжаются работы и по строительству 
новых и продлению существующих линий: 
Троицкой, Рублево-Архангельской, Соколь-
нической, Люблинско-Дмитровской и Солн-
цевской.

Другая составляющая транспортного раз-
вития столицы — строительство дорог. Глава 
департамента строительства Москвы Рафик 
Загрутдинов отметил, что в последние годы 
столичное правительство поддерживает вы-
сокие темпы строительства. Так, по его сло-
вам, «с начала этого года в городе уже завер-
шено строительство 21 км дорог, восьми раз-
личных транспортных сооружений и трех пе-
шеходных переходов». Главным проектом на 
ближайшую перспективу остается Москов-
ский скоростной диаметр — новая транспорт-
ная артерия, которая улучшит транспортное 
обслуживание 5 млн жителей в 40 городских 
районах.

Важным элементом транспортной систе-
мы Москвы являются и железнодорожные 
магистрали, на основании которых идет фор-
мирование системы Московских централь-
ных диаметров (МЦД): уже запущены марш-
руты МЦД-1 («Белорусско-Савеловский») и 
МЦД-2 («Курско-Рижский»); МЦД-3 («Ленин-
градско-Казанский») и МЦД-4 («Киевско- 
Горьковский») планируется запустить до  
конца 2023 года.

Нелегкая доля
В столице уделяется большое внимание защи-
те прав граждан, пострадавших в сфере доле-
вого строительства. С начала года в москов-
ской «дорожной карте» не появилось ни одно-

го нового проблемного объекта. «Были реше-
ны проблемы 157 пострадавших граждан. Это 
стало возможным благодаря вводу в эксплу-
атацию четырех домов площадью 60,6 тыс. 
кв. м, а также компенсационным мероприя-
тиям», — рассказала председатель Моском-
стройинвеста Анастасия Пятова, приведя в 
качестве примера завершенных долгостроев 
корпуса в жилых комплексах Sky House и 
«Остров Эрин» и дом на Каширском шоссе.

Самые активные
«Новая Москва продолжает активное разви-
тие. Сегодня Троицкий и Новомосковский 
округа представляют собой наиболее дина-
мично растущие территории столицы. Только 

в этом году здесь построено и введено в экс-
плуатацию более 1,8 млн кв. м недвижимости, 
в том числе свыше 1,6 млн «квадратов»  
жилья», — рассказал глава Департамента раз-
вития новых территорий столицы Владимир 
Жидкин.

С начала года в Новой Москве также введе-
но в эксплуатацию более 180 тыс. кв. м соци-
альных и промышленных объектов, в частно-
сти, пять детских садов и одна школа на 1 500 
мест. Кроме того, сдан ряд офисных и произ-
водственных комплексов.

Цифровизация
В строительной сфере столицы активно идут 
цифровизация и перевод основных процессов 
в электронный формат. С января в электрон-
ном виде запущено девять услуг, в частности, 
загрузка личных и правоустанавливающих 
документов; выдача разрешений на переме-
щение отходов строительства, сноса зданий и 
сооружений, в том числе грунтов. Также, по 
словам Андрея Бочкарева, «был запущен циф-
ровой паспорт объекта капитального стро-
ительства, то есть единый источник достовер-
ной информации о ходе реализации строи-
тельных проектов на территории Москвы. На 
сегодня сформировано 42 тыс. цифровых па-
спортов введенных в эксплуатацию и стро-
ящихся объектов».

Кстати 
 В 2022 году по уровню развития 

городской инфраструктуры  
и качеству жизни Москва заняла 
первое место в Рейтинге городского 
процветания (City Prosperity Index) 
программы ООН по населенным 
пунктам (UN Habitat). В лидерах  
в этой категории также Гонконг  
и Париж.
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Владимир ТЕН

Н
ациональный исследовательский Мос-
ковский государственный строитель-
ный университет (НИУ МГСУ) на ны-
нешнем этапе своей вековой истории 
оказался в уникальной ситуации: с од-

ной стороны, пройден долгий славный путь, 
отмеченный невероятными достижениями, 
основное из которых то, что выпускники 
главного отечественного отраслевого уни-
верситета оказались сопричастны всем вели-
ким стройкам страны прошедшего столетия, 
с другой — перед вузом как флагманом стро-
ительной науки и образования современной 
России стоят грандиозные задачи. А учиты-
вая, что сам российской стройкомпекс сегод-
ня столкнулся с вызовами поистине титани-
ческого масштаба и значимости, универси-
тету предстоит сложная многозадачная рабо-
та. Об этом «Стройгазета» и побеседовала с 
ректором НИУ МГСУ Павлом АКИМОВЫМ.

«СГ»: Павел Алексеевич, большая часть 
вашей жизни так или иначе связана с уни-
верситетом, в прошлом году отметившим 
свое 100-летие. Сложно руководить вузом, 
который когда-то сами и заканчивали?

Павел Акимов: Вы правы: в общей слож-
ности, 25 лет моей жизни так или иначе свя-
заны с МГСУ. Я, как, наверное, и большая 
часть моей семьи — его выпускник. Москов-
ский инженерно-строительный институт 
(МИСИ) имени В. В. Куйбышева — а именно 
так прежде назывался наш университет — 
заканчивали, к примеру, мои родители. Все 
это налагало и налагает на меня исключи-
тельную ответственность. Особенно сейчас, 
после такого юбилея вуза, первое столетие 
которого было связано с его стремительным 
развитием, славными достижениями и силь-
нейшими отраслевыми научно-педагогиче-
скими школами. Можно очень долго пере-
числять имена наших великих ученых, пре-
подавателей, выпускников, прославивших 
МИСИ-МГСУ как в нашей стране, так и дале-
ко за ее пределами. Хотел бы еще раз выра-
зить огромную благодарность всем, кто по-
могал и участвовал в организации и прове-
дении наших праздничных мероприятий, 
кульминацией которых стала торжественная 
церемония в Большом Кремлевском Дворце. 
Во втором столетии очень важно соответ-
ствовать высоким стандартам качества в 
сфере образования и науки, заданным наши-
ми предшественниками.

«СГ»: Стратегически, что будет с МГСУ в 
2121 году? Какие планы намечены к ре-
ализации — ну хотя бы в горизонте пяти-
летки?

П.А.: Трудно дать адекватный прогноз на 
100 лет вперед. Цели и задачи вуза до 2030 
года обозначены в нашей концепции разви-
тия в рамках осуществления программы 
стратегического академического лидерства 
«Приоритет-2030», участником которой уни-
верситет стал в 2021 году. Определенные кор-
рективы вносит, конечно, и текущая ситу-
ация. Если кратко, то на ближайшие годы 
устремления связаны со всемерным участием 
вуза в развитии строительной отрасли, на-
шей страны в целом в части совершенствова-
ния инфраструктуры для жизни, работы и 
отдыха граждан. Важно, наращивая свой по-
тенциал, эффективно взаимодействовать с 
органами власти и работодателями, обеспе-
чивать соответствующие процессы высоко-
квалифицированными кадрами, передовыми 
научными разработками и технологиями, 
при этом работая на опережение, понимая и 
предсказывая, что будет происходить с отрас-
лью и средой жизнедеятельности, и выбирать 
те образовательные программы и направле-
ния научных исследований, которые будут 
востребованы в горизонте не менее десяти 
лет. Есть, разумеется, и планы, связанные с 
совершенствованием молодежной, информа-
ционной и профориентационной политик, 
развитием кампуса университета. Всю эту 
работу мы должны проводить сообща, коор-
динируя и согласовывая наши действия с дру-
гими архитектурно-строительными вузами 

страны, входящими в созданный на базе НИУ 
МГСУ в 2021 году отраслевой консорциум 
«Строительство и архитектура».

«СГ»: Какие изменения ожидают сту-
дентов в плане усовершенствования кур-
сов обучения?

П.А.: В 2021-2022 годах мы уделили много 
времени обновлению наших программ бака-
лавриата, специалитета и магистратуры, 
чтобы сделать их более востребованными у 
работодателей. Эта крайне непростая работа 
проводилась в том числе и по поручениям 
попечительского совета НИУ МГСУ, возглав-
ляемого заместителем председателя прави-
тельства РФ Маратом Шакирзяновичем Хус-
нуллиным. Во главе всех процессов обновле-
ния был сознательно поставлен практику-
ющий специалист из отрасли, известный 
инженер-проектировщик, расчетчик Олег 
Васильевич Кабанцев, за плечами которого 
немало известных реализованных проектов. 
В результате с 1 сентября наши студенты нач-
нут осваивать «ядерные программы дисци-
плин», а это значит, например, что первые 
два года обучения по самому крупному  
в МГСУ флагманскому направлению подго-
товки «Строительство» в бакалавриате у всех 
студентов будут общими, независимо от про-
филя подготовки. Более глубоко станут пре-
подаваться вопросы, связанные с цифровы-
ми технологиями в строительстве и архитек-
туре, будет запущен ряд совсем новых для 
университета образовательных программ, в 
том числе в сетевом формате, совместно с 
российскими и зарубежными вузами. В рам-
ках проекта «Цифровые кафедры» наши сту-
денты на бесплатной основе будут иметь 

возможность получить диплом о профессио-
нальной подготовке в области алгоритмиза-
ции средств программной разработки. По-
мимо профессиональных и надпрофессио-
нальных компетенций необходимо разви-
вать и постановку системного, критическо-
го, рационального мышления. Выпускник 
НИУ МГСУ должен не просто видеть решение 
конкретной задачи, но и давать адекватный 
прогноз, как это решение повлияет на среду 
жизнедеятельности, на наших граждан. Хо-
тел бы также отметить, что очень много но-
ваций реализовано и предстоит реализовать 
в сфере дополнительного профессионально-
го образования. Предлагаю всем ознако-
миться с нашими программами повышения 
квалификации и профпереподготовки.

«СГ»: Что будет сделано в рамках дви-
жения к большей связанности учебы с 
практикой и укрепления связей с ведущи-
ми отраслевыми работодателями?

П.А.: Об изменениях в содержании наших 
образовательных программ я уже сказал. Бо-
лее того, в 2022 году мы также провели в 
университете ряд структурных преобразова-
ний, ориентированных на дальнейшее рас-
ширение взаимодействия с отраслью, повы-
шение востребованности наших выпускни-
ков. Основной задачей созданного Центра 
развития карьеры и отраслевой интеграции 
является совершенствование системы орга-
низации производственных и преддиплом-
ных практик наших студентов, содействие их 
трудоустройству. Развитием надпрофесси-
ональных компетенций (то, что часто назы-
вается soft skills) будет заниматься формиру-

емый сейчас в НИУ МГСУ Центр компетен-
ций строительной отрасли и жилищно- 
коммунального хозяйства. В этой работе нас 
очень поддерживают Минстрой России,  
столичные департаменты градостроитель-
ной политики и строительства, организации 
— члены попечительского совета универ-
ситета.

«СГ»: Какие направления развития 
строительной науки и исследований в 
строительной сфере получат приоритет-
ное внимание в университете?

П.А.: В программе развития НИУ МГСУ на 
2021-2030 годы определен следующий пере-
чень первоочередных научно-образователь-
ных тематических направлений: теория со-
оружений; строительные конструкции, зда-
ния и сооружения; механика грунтов и гео-
техника, основания, фундаменты и подзем-
ные сооружения; инженерные системы в 
строительстве; строительное материалове-
дение; гидротехническое строительство, ин-
женерная гидрология и водная безопасность; 
строительные технологии, организация и 
механизация строительства; экологическая 
безопасность строительства и городского хо-
зяйства; промышленная и пожарная без-
опасность в строительстве; инженерные 
изыскания в строительстве; цифровые тех-
нологии в строительстве и архитектуре; эко-
номика и управление в строительстве и не-
движимости; жилищно-коммунальный ком-
плекс; управление жизненным циклом тех-
нически сложных и уникальных объектов 
строительства; архитектура, современные 
проблемы и пути их решения; градостро-

Свой путь
Павел Акимов об изменениях, способных сделать сферу 
высшего строительного образования уникальной
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Ваша научно-исследовательская деятельность, глубо-
кие знания, профессионализм и высокое чувство ответ-
ственности пользуются всеобщим уважением и призна-
нием. Благодаря вашей преподавательской и обще-
ственной деятельности отечественная строительная и 
архитектурная отрасль пополняется талантливыми и 
компетентными специалистами.

Ваши профессионализм, мудрость, умение рабо-
тать с полной отдачей сил, невероятная трудоспособ-
ность и целеустремленность позволяют не только со-
хранить традиции и достижения университета, но и на 
глазах приумножать их. Под вашим руководством 
университет совершает невероятный рывок 
в развитии: укрепляет лидирующие по-
зиции среди российских вузов, занима-
ет достойные позиции на международ-
ном уровне.

Примите самые сердечные, самые 
искренние пожелания здоровья, не-
утомимости и оптимизма, личного 
благополучия и профессиональных 
успехов. Пусть жизнь дарит вам 
вдохновение во всех начинаниях, 
пусть каждый новый день прино-
сит радость открытия и созидания. 
И рядом с вами будут верные дру-
зья, коллеги и единомышленни-
ки, любящие родные и близкие 
люди!

Вы вносите огромный вклад в раз-
витие строительной отрасли. От ва-
шего профессионализма, организа-
торских и административных навы-
ков зависит подготовка квалифициро-
ванных кадров, разработка и внедре-
ние новых технологий и передовых 
разработок.

Вы сохранили традиции, заложен-
ные предшественниками, и внесли 
свою энергию и знания. Вы щедро де-
литесь со студентами и аспиранта-
ми своим богатым исследователь-
ским, педагогическим и жизнен-
ным опытом. Сегодня выпускники 
НИУ МГСУ играют ключевую роль 
в важнейшей задаче — развитии 
территорий и обеспечении жи-
льем россиян.

Желаю вам крепкого здоровья, 
благополучия и долгих лет пло-
дотворной работы. Пусть рядом с 
вами всегда будут надежные кол-
леги и верные друзья, любящие 
родные и близкие люди! Успехов 
во всех ваших начинаниях!

Федор ТУРКИН, 
председатель совета 

директоров холдинга «РСТИ» 
(Росстройинвест)

12 августа  
ректору НИУ МГСУ  
Павлу АКИМОВУ  
исполняется 45 лет

Уважаемый Павел Алексеевич!
От имени Национального объединения строителей  
и от себя лично поздравляю вас с днем рождения!

Уважаемый Павел Алексеевич!
Примите искренние поздравления  

с юбилеем!

Антон ГЛУШКОВ,  
президент Национального 
объединения строителей

ительство и новейшие тенденции урба-
нистического развития. Определению 
перечисленных приоритетов предше-
ствовали длившиеся в общей сложно-
сти более года обсуждения в коллекти-
ве.

«СГ»: Будет ли расширяться база 
исследований под реальные запросы 
стройкомпаний?

П.А.: Разумеется, уникальный кадро-
вый потенциал и материально-техниче-
ское обеспечение, широкая сеть парт-
нерских отношений на целевых рынках 
научно-исследовательской и научно- 
технической деятельности позволяют 
НИУ МГСУ осуществлять полный цикл 
разработки научно-технической про-
дукции (от концепции и проведения 
поисковых исследований до сертифика-
ции и внедрения продукта в реальный 
сектор экономики), ориентируясь на 
реальные запросы строителей и реаль-
ные заказы компаний. Собственно, 
именно это мы и делаем. Университет 
координирует и реализует масштабные 
научно-технические проекты на всей 
территории Российской Федерации, 
включая проекты повышенной государ-
ственной важности, например, сопро-
вождение строительства крупных  
инфраструктурных объектов (объекты 
энергетической отрасли, в том числе 
крупнейшие гидротехнические, атом-
ные и нефтеперерабатывающие и газо-
перерабатывающие комплексы, объек-
ты транспортной и космической инфра-
структуры, объекты, непосредственно 
связанные со стратегическими интере-
сами государства), объектов, возводи-
мых к знаковым международным меро-
приятиям, проводимым на территории 
страны, разработка и реализация меро-
приятий, направленных на предупре-
ждение и предотвращение, а также 
устранение последствий чрезвычайных 
ситуаций (восстановление регионов по-
сле паводков и др.). Объем научных ра-
бот, выполненных в интересах отрасли, 
в 2021 году превысил рекордную для 
нас отметку в 1,1 млрд рублей, а в  
2022-м мы идем уже с опережением 
прошлогоднего графика.

«СГ»: Имея в виду, что НИУ МГСУ 
является флагманом строительной 
науки и образования, какими вы ви-
дите перспективы развития про-
фильного высшего образования, 
особенно в свете возможного отказа 
от Болонской системы и общей ре-
формы высшей школы?

П.А.: Всецело поддерживаю ми-
нистра науки и высшего образования 
РФ Валерия Николаевича Фалькова, 
который видит будущее за нашей соб-
ственной уникальной системой обра-
зования, в основе которой должны ле-
жать интересы национальной эконо-
мики и максимальное пространство 
возможностей для каждого студента. 
Не секрет, что многие работодатели 
всегда декларировали и декларируют 
неготовность к трудоустройству вы-
пускников с квалификацией бакалавра 
и их эффективному включению в про-
изводственный процесс, считая четы-
рехлетний срок обучения недостаточ-
ным для полноценной подготовки  

студентов к профессиональной де-
ятельности. По большому счету, здесь 
все зависит от конкретного вуза, реа-
лизующего те или иные образователь-
ные курсы. Так, например, наши новые 
программы бакалавриата могут яв-
ляться скорее предметом гордости. Для 
ответа в том числе и на ваш вопрос, во 
исполнение одного из поручений попе-
чительского совета НИУ МГСУ, вес-
ной-летом нынешнего года во взаимо-
действии с нашими партнерами по 
консорциуму «Строительство и архи-
тектура», с отраслевым профсообще-
ством (Национальным объединением 
строителей и Национальным объеди-
нением изыскателей и проектировщи-
ков) был разработан проект концепции 
подготовки кадров для строительной 
отрасли до 2035 года. В настоящее вре-
мя этот документ дорабатывается и 
будет трансформироваться с учетом за-
мечаний и рекомендаций Минобрнау-
ки, Минстроя России, Национального 
агентства развития квалификаций, 
Российской академии архитектуры и 
строительных наук, профессионально-
го сообщества. Думаю, в результате 
будет сформировано достаточно под-
робное представление о развитии стро-
ительного образования на ближайшие 
годы.

«СГ»: Помимо того, что вы явля-
етесь руководителем вуза, вы еще 
известны как большой ученый и ис-
следователь. Каковы ваши планы в 
этом направлении? Мешает ли руко-
водство НИУ МГСУ вашим личным 
амбициям и устремлениям или уда-
ется гармонично сочетать эти два 
направления деятельности?

П.А.: Безусловно, я стараюсь продол-
жать заниматься научными исследова-
ниями, преподаю, но административ-
ная нагрузка отнимает все-таки основ-
ную часть времени. О гармоничном со-
четании тут говорить, если честно, до-
статочно сложно. Вместе с тем, сделать 
родной университет лучше — это в том 
числе и личная амбициозная задача.

«СГ»: Каковы конкретные направ-
ления вашей научной работы?

П.А.: Область моей научной де-
ятельности связана со строительной 
механикой, математическим модели-
рованием, численными методами и 
комплексами программ. Соответству-
ющей проблематикой я стал занимать-
ся, еще обучаясь на втором курсе  
МГСУ, под руководством профессора 
Александра Борисовича Золотова, поз-
же ставшего моим научным руководи-
телем по кандидатской диссертации и 
научным консультантом по доктор-
ской. По его же настоятельной реко-
мендации получил второе образование 
на механико-математическом факуль-
тете Московского государственного 
университета им. М. В. Ломоносова. 
Если говорить более конкретно, то моя 
научная тематика связана с разработ-
кой, исследованием и развитием чис-
ленных и численно-аналитических ме-
тодов многоуровневого расчета стро-
ительных конструкций.

«СГ»: Павел Алексеевич, о чем вы 
мечтаете как ученый, руководитель 
и человек?

П.А.: Как ученый хочу продолжать 
развиваться в своей области и совер-
шенствоваться как специалист. Как ру-
ководитель хотел бы обеспечить до-
стойное развитие НИУ МГСУ, соответ-
ствующее высокому статусу главного 
строительного университета нашей 
страны, а возможно, и мира. Ну, а мои 
мечты как человека мало отличаются 
от того, что мы обычно друг другу же-
лаем на разных праздниках.

тыс. профессионалов
для строительной и смежных отраслей 

подготовил за годы своего существования 
МИСИ-МГСУ
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Алексей ТОРБА

В
озросшую за последние годы роль, ко-
торую играет в работе российского 
стройкомплекса подведомственное 
Минстрою России Федеральное авто-
номное учреждение «Главное управле-

ние государственной экспертизы» (ФАУ 
Главгосэкспертиза России), многократно от-
мечали выступавшие на различных площад-
ках руководители предприятий и организа-
ций не только строительной, но и других 
отраслей. Перемена в отношении этой го-
сорганизации к заказчикам и проектиров-
щикам заключается прежде всего в том, что 
из контролеров эксперты превратились в 
консультантов, с которыми стало легко нахо-
дить общий язык. В этом общении время от 
времени появляются новые, требующие ос-
мысления темы, о которых «Стройгазете» 
рассказал начальник Главгосэкспертизы 
России Игорь МАНЫЛОВ.

«СГ»: Игорь Евгеньевич, Главгосэкспер-
тиза год назад и сегодня — есть ли между 
ними принципиальные отличия?

Игорь Манылов: Вопрос с подвохом! Ес-
ли говорить о базовых принципах жизни 
Главгосэкспертизы, то они остались неиз-
менными, и мы неуклонно им следуем. От-
вечая за безопасность и надежность строя-
щихся сейчас в России объектов, делаем все 
для того, чтобы деньги на них тратились 
разумно, и чтобы в связи с их строитель-
ством не возникало никаких рисков. В этой 
части мы не меняемся.

А в технологической части изменения, 
конечно, есть. Одно из самых серьезных — 
создание Единой цифровой платформы экс-
пертизы (ЕЦПЭ) и ее успешная эксплуата-
ция, в ходе которой мы стали очень плотно 
работать с региональными экспертизами. 
При этом значительно повысился уровень 
нашего взаимодействия с заказчиками стро-
ительства, распорядителями бюджетных 
средств, проектировщиками. О возросшем 
уровне интеграции с ними свидетельствует 
количество документов, размещенных на 
единой платформе: на сегодняшний день с 
помощью сервисов платформы загружено 
более 34 тыс. проектов и почти 1,6 млн фай-
лов, подготовлено и выдано почти 11 тыс. 
заключений, а общий объем используемого 
файлового хранилища составляет более 4 
ТБ. Кстати, в начале августа ЕЦПЭ была 
включена в реестр российского программ-
ного обеспечения.

«СГ»: А как продвигается становление 
института экспертного сопровождения?

И.М.: С этой целью приняты соответству-
ющие решения на уровне федерального за-
конодательства. Сейчас в развитие этих ре-
шений в правительстве разрабатывается 
нормативный акт, согласно которому начало 
проведения экспертной оценки станет воз-
можным не в тот момент, когда будет готова 
вся проектно-сметная и исходно-разреши-
тельная документация, а на более ранних 
стадиях: к экспертизе можно будет присту-
пать сразу после того, как появится решение 
о выделении инвестиций, определятся ос-
новные технические решения, сформирует-
ся техническое задание и начнется форми-
рование основных разделов проектно-смет-
ной документации. В ближайшее время по-
становление об этом вступит в силу. Но не 
дожидаясь его, Главгосэкспертиза и многие 
другие экспертные организации начали во-
площать его основные положения на прак-
тике, отрабатывая на ранних стадиях в фор-
ме экспертного сопровождения технические 
задания на проектирование, обоснование 
инвестиций, оценку прогнозной стоимости 
объекта. Фактически эта работа уже прово-
дится по большинству объектов.

«СГ»: Изменится ли «портрет» вашего 
заявителя по мере перехода к системе ин-
жиниринга?

И.М.: Надеемся, что изменится, потому 
что инжиниринг предполагает комплексное 
экспертное сопровождение на протяжении 

всего жизненного цикла объекта. Для этого 
необходим прежде всего очень сильный за-
казчик или, точнее, офис заказчика, способ-
ный организовать работу большого количе-
ства участников проекта — изыскателей, 
проектировщиков, научных организаций, 
смежных организаций, инфраструктурных 
снабжающих организаций. В этой модели от 
заказчика требуется не просто подписать 
задание и согласовать размер финансиро-
вания, а обеспечить полноценную высо-
котехнологичную деятельность по управ-
лению проектом. Именно заказчик, уро-
вень квалификации которого за последние 
годы снизился, сейчас является самым сла-
бым звеном, что приводит к разрозненности 
этих процессов. Поэтому создание в ближай-
шее время сильных центров компетенции у 
наших основных застройщиков, по мнению 
команды Главгосэкспертизы, — это задача 
номер один. Для того чтобы более плотно 
интегрироваться с ними, у нас есть все необ-
ходимое: информационные ресурсы, науч-
ная база и огромный опыт.

«СГ» Многих сейчас пугает изменение 
соотношения обязательных и доброволь-
ных требований. Обоснованы ли тревоги 
на этот счет?

И.М.: Если говорить коротко, то такие 
опасения не обоснованы. Действительно, 
перед нами стоит системная задача — смена 
моделей технического регулирования. Та-
кие серьезные перемены всегда вызывают 
опасения, но они должны быть разумными. 
Например, есть мнение, что это приведет к 
катастрофическим последствиям. Я полно-
стью исключаю такую возможность. Экс-
пертное сообщество сделает все от него за-
висящее, чтобы не допустить этого. Мы не 
видим каких-то радикальных изменений в 
техническом регулировании, из-за которых 
проектировщики резко откажутся от испол-
нения уже отработанных стандартов, строи-
тельных норм и правил, которые уже прове-
рены годами и многие из которых за послед-
нее время актуализированы.

«СГ»: Одна из законодательных новелл 
— проведение в режиме «одного окна» 
строительной и экологической экспер-
тиз. Насколько это реально?

И.М.: Одновременное проведение стро-
ительной и экологической экспертиз — не 
просто реальность, а уже, можно сказать, 
отлаженная система. Они должны прово-
диться параллельно, согласно постановле-
нию правительства РФ №2366 от 20 декабря 

2021 года, вступающему в силу с 1 сентября. 
В соответствии с этим постановлением ра-
бота нашего заказчика с двумя экспертиза-
ми осуществляется по принципу «одного 
окна»: заявитель обращается на нашу плат-
форму АИС «Главгосэкспертиза», формирует 
пакет документов для проведения как стро-
ительной, так и экологической экспертизы. 
Эта технология уже отработана, сейчас она 
находится в тестовой эксплуатации и с сен-
тября начнет применяться повсеместно. 
Она позволяет одновременно получить до-
ступ к данным представителям обеих экс-
пертиз. Система также позволяет произво-
дить сверку статусов прохождения докумен-
тов, рассмотрения вопросов и принятия ре-
шений. Обе экспертизы принимают реше-
ния, которые, в соответствии с действую-
щим регулированием, попадают в соответ-
ствующие реестры.

В то же время, хотя эта схема понятна, 
остаются вопросы, которые будут решаться 
в процессе ее доработки. Главный из них — 
вопрос синхронизации, потому что процеду-
ры двух наших экспертиз все-таки различа-
ются. Поэтому в переходный период, кото-
рый займет полгода, мы будем сопрово-
ждать буквально каждый объект в ручном 
режиме, синхронизировать процессы, а при 
необходимости — корректировать сроки и 
обеспечивать координацию. После прохож-
дения этого этапа регулятор определится, до 
какой степени мы будем интегрироваться с 

экологической экспертизой. Технологиче-
ских препятствий для этого мы не видим.

«СГ»: В последнее время создается мно-
го площадок для взаимодействия участ-
ников строительного рынка. Как вписал-
ся в это многообразие недавно созданный 
Центр взаимодействия и коммуникаций в 
строительстве (ЦВК)? В чем его отличия, 
преимущества и основные цели?

И.М.: Пока этот проект для нас относи-
тельно новый, он стартовал в мае, причем 
стартовал с места в карьер: на этой площад-
ке уже было проведено несколько мероприя-
тий с участием руководителей строительно-
го комплекса страны, саморегулируемых ор-
ганизаций, строительных союзов и объеди-
нений, различных ведомств, крупных за-
стройщиков и заказчиков. Площадка по сво-
ей технологии отличается от других плат-
форм тем, что мы в качестве задачи себе по-
ставили не просто обеспечить коммуника-
цию, то есть предоставить место, где можно 
обсудить доклады и подготовить проект ре-
шения — это программа-минимум. Также 
мы постарались технологически организо-
вать доступ к нашим информационным си-
стемам и сервисным возможностям. Как вы 
знаете, мы являемся оператором двух феде-
ральных информационных систем, ЕЦПЭ и 
еще ряда корпоративных, сервисных систем, 
обслуживающих интересы наших смежни-
ков и заказчиков. Наша цель — добиться, 
чтобы эта площадка позволяла работать в 
формате не только форумов, но и реального 
ситуационного центра по разбору инциден-
тов, жизненных ситуаций по отдельно взя-
тым важным объектам, требующих высокой 
степени интеграции. В ситуациях, когда 
нужна межведомственная координация, на-
до, чтобы возникающие вопросы решались, 
во-первых, локально, в рамках конкретного 
объекта, а во-вторых, чтобы эта информа-
ция сразу же обрабатывалась и принима-
лись системные решения. С этой целью мы 
поставили перед собой задачу: данные не 
должны запрашиваться и собираться меся-
цами, а проектные группы, работающие на 
площадке ЦВК, должны сразу получать до-
ступ к информации, имеющейся в наших 
системах.

Подготовка к такой работе сейчас идет 
очень активно. Отбирая для нее пилотные 
проекты, мы убеждаемся, что многие участ-

ники стройкомплекса даже не знают о су-
ществовании возможностей наших ин-
формационных систем, они в них даже не 

авторизованы. На первом этапе мы созда-
ем своего рода штаб — не просто админи-
стративный, а технологически продвину-
тый, который будет не давать указания 
участникам процесса, а помогать им рабо-
тать с нашими системами. Сейчас отбираем 
участников, определяем их роли, обеспечи-
ваем их доступ к системам, отрабатываем 
технологию получения и обработки данных, 
стыкуем сервисы между собой.

«СГ»: В чем, на ваш взгляд, уникаль-
ность стройотрасли?

И.М.: Я тружусь в строительной отрасли 
меньше десяти лет, стараясь реализовать в 
этом направлении весь полученный ранее, 
за годы работы в Минэкономразвития и 
Минсельхозе, опыт. Мне кажется, уникаль-
ность строительной отрасли в том, что она 
является как бы связующим элементом всей 
нашей экономики. Например, в Главгосэкс-
пертизе трудится около тысячи экспертов, 
среди которых есть и сметчики, и архитекто-
ры, и конструкторы, и санитарные врачи, и 
археологи. У нас собраны специалисты бо-
лее чем по 40 направлениям, и даже по на-
шему коллективу видно, насколько стро-
ительная отрасль уникальна. Она вобрала в 
себя все области, существующие в экономи-
ке, и я не знаю таких сфер деятельности, где 
бы не было стройки. И сегодня особенно 
важно направить все усилия на развитие 
именно строительной отрасли, ведь сейчас, 
по сути, мы строим новую Россию.

Расширенная версия интервью —  
на stroygaz.ru

На высшем уровне
Взаимодействие Главгосэкспертизы 
России со строителями  
стало более эффективным

Стройотрасль является 
связующим элементом всей 

российской экономики.  
Я не знаю таких сфер 
деятельности, где бы  

не было стройки

Игорь МАНЫЛОВ,  
начальник Главгосэкспертизы России
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Оксана САМБОРСКАЯ

Р
оссийский стройкомплекс переживает 
время бурных перемен — как внешних, 
так и внутренних. И от того, какая бу-
дет выбрана стратегия, какие будут 
приняты управленческие и стратегиче-

ские решения, во многом зависит дальней-
шая судьба и самих девелоперских компа-
ний, и градостроительного развития страны.

Время сильных
Первое, о чем сейчас уже можно говорить со 
всей уверенностью и что уже абсолютно оче-
видно, — пришло время крупных сильных 
игроков. «Сегодня, — говорит генеральный 
директор группы компаний (ГК) «КОРТРОС» 
Станислав Киселев, — порядка 200 девелопе-
ров из более чем 2 тыс. существующих строят 
свыше 100 тыс. квадратных метров каждый, 
а 1,5 тыс. застройщиков, находящиеся в ниж-
ней части рейтинга, строят всего по одному- 
два дома. Такая неустойчивая конструкция 
точно переформатируется. В условиях ны-
нешней ситуации произойдут тектонические 
изменения в составе нашей отрасли».

И они уже происходят. Крупные компании 
становятся «звездами», притягивающими 
других участников рынка, открывая для них 
и для себя новые возможности и перспекти-
вы. «Партнерство — это не просто слово, это 
та волшебная палочка, которая на сегодняш-
ний день дает нам перспективу и масштаб, 
— уверен Станислав Киселев. — Когда вы 
строите партнерство внутри команды, то по-
лучаете новое качество персонала и совер-
шенно иной уровень организационной куль-
туры. Когда вы строите партнерство со сво-
ими поставщиками, то управляете себесто-
имостью и обеспечиваете ускоренный выход 
новых продуктов, которые также отразятся 
на вашей экономике. И наконец, партнер-
ство между нами, девелоперами, — это то, 
что дает нам возможность, несмотря на 
внешние обстоятельства, двигаться с боль-
шей скоростью и масштабом».

Время умных
Меняется и продукт. Качественно строить 
стены научились уже все, а вот создавать 
по-настоящему «умное» жилье пока могут 
только компании с соответствующим ресур-
сом. ГК «КОРТРОС» в свои проекты внедряет 
новинки, делающие жизнь людей лучше и 
комфортнее. Так, в ноябре 2022 года компа-
ния начнет вводить в своих жилых комплек-
сах (ЖК) сервис «Цифровой омбудсмен жите-

ля», позволяющий анализировать качество 
услуг жилищно-коммунального хозяйства 
(ЖКХ) в приложении на мобильном телефо-
не. По словам директора по цифровой транс-
формации ГК «КОРТРОС» Дмитрия Лебедева, 
в настоящий момент происходит пилотиро-
вание сервиса и отработка гипотез на трех 
объектах компании. Результатом данной ра-
боты станет выход в ноябре первой версии 
продукта с базовым функционалом.

«Цифровой омбудсмен жителя» — сервис, 
защищающий права потребителей и гаран-
тирующий выполнение обещаний девелопе-
ра. Такой сервис сможет анализировать каче-
ство услуг ЖКХ на основе 3 тыс. критериев и 
более 30 нормативных документов. В даль-
нейшем в его функционал войдут автомати-
ческое выявление нарушений и контроль со-
блюдения нормативов, подготовка и отправ-
ка юридических документов. Также сервис 
сможет обрабатывать данные и отправлять 
отчет жителям о состоянии дома и качестве 
услуг, предупреждать об авариях и состо-
янии инженерных систем здания.

Цифровизация девелопмента затрагивает 
все этапы: проектирование, строительство, 
продажи, ввод в эксплуатацию и саму эксплу-
атацию здания.

Но пока развитие этих технологий тормо-
зится тем, что в основном «аналоговые» 
управляющие компании не всегда справля-
ются с цифровыми сервисами, что вызывает 
недовольство и непонимание жителей.

ГК «КОРТРОС» протестировала техноло-
гии «умного» города в своем жилом квартале 
«Академический» в Екатеринбурге. В частно-
сти, его территория оборудована 5,5 тыс. 
видеокамер, которые охватывают внутри-
дворовое пространство, входы в подъезды, 
холлы, лифты, выходы на кровлю. По словам 
компании-застройщика, особым спросом в 
квартале пользуется сервис сопровождения. 
Жители, например, поздно возвращающиеся 
домой, могут обратиться в диспетчерскую, и 
дежурные специалисты по камерам отследят, 
чтобы они без эксцессов добрались до своего 

подъезда. Если же что-то пойдет не так, в их 
распоряжении несколько групп быстрого ре-
агирования, приезжающие на место через 
пару минут. Также камеры контролируют 
подъезды — в районе почти нет случаев ван-
дализма,  «присматривают» за детскими пло-
щадками. Результат нововведений — район 
безопасен для проживания, что позволяет 
свободно находиться на его улицах в любое 
время суток.

Время бережливых
Также в «Академическом» работают система 
регулирования тепла и диспетчеризация для 
удаленного сбора показаний общедомовых и 
индивидуальных приборов учета и т. д. Теп-
ло, а точнее, энергоэффективность — еще 
одна тема, над которой работают в компа-

нии. И вновь: такие разработки возможны 
только в ситуации, когда у застройщика до-
статочно ресурса. Еще на старте строитель-
ства «Академического» ГК заявила о планах 
создавать его в формате «умного» района. 
Сегодня, благодаря использованию энерго-
эффективных технологий, экономия по опла-
те коммунальных платежей жителей состав-
ляет 20-25% по сравнению с среднегород-
ским показателем.

Разработка и внедрение технологий, дела-
ющих район образцовым по энергоэффек-
тивности, постоянно продолжается. Напри-
мер, в «Академическом» планируется устано-
вить вертикальные солнечные панели как 
элемент облицовки зданий. Уже есть проект 
подобного дома, прошедший экспертизу. Ру-
ководитель инженерного центра АО «Специ-
ализированный застройщик «РСГ-Академи-
ческое» Александр Сивков объясняет это ре-
шение тем, что в Екатеринбурге сложный 
климат: солнечных дней достаточно, но зи-
мой много снега, не дающего горизонталь-
ным панелям нормально работать. Тем не 
менее и использование горизонтальных па-
нелей доказывает свою эффективность: их 
энергия используется для обеспечения обще-
домовых нужд. Одним из важных преиму-
ществ солнечных панелей, встраиваемых в 
фасады и устанавливаемых на крышах до-
мов, является отсутствие необходимости вы-
рубать деревья для размещения солнечных 
электростанций и занимать полезную пло-
щадь, которая может быть использована для 
застройки. В ночные часы накопитель акку-
мулирует электроэнергию и отдает обратно в 
дневное время, когда действует высокий та-
риф. Возможность заниматься собственны-
ми разработками — еще одно преимущество 
крупных компаний. У ГК «КОРТРОС» помимо 
солнечных батарей есть технические реше-
ния по рекуперации тепла. Компания созда-
ла с российскими партнерами закрытые ре-
куперационные системы. Таким образом, 
крупным организациям проще решать и во-
просы импортозамещения.

Вениамин ГОЛУБИЦКИЙ, 
президент ГК «КОРТРОС»:
«Создавая 
энергоэффективные 
системы, мы двигались 
в направлении 

импортозамещения, 
но ничего не замещая, 

а опережая. И поэтому 
мы свои заказы всегда 

формировали не просто «закупим, 
привезем, поставим», а с точки зрения 
того, что мы можем сделать в текущих 
условиях и с конкретными ценовыми 
параметрами. Мы давно стараемся 
не «импортозамещать», а делать 
то, что требует наш бизнес»

Новый мир
Почему российским девелоперам 
стоит ориентироваться на «звездных» 
игроков рынка
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Дорогие коллеги!

От имени коллектива Ассоциации СРО 
«Союз стройиндустрии Свердловской об-
ласти» и от себя лично искренне поздрав-
ляю с профессиональным праздником — 
Днем строителя!

Строителям есть чем гордиться: их ру-
ками создается новый облик российских 
городов, они делают жизнь миллионов 
людей комфортной и счастливой, реали-
зуют масштабные государственные про-
екты, осваивают сложные современные 
технологии. Сегодня, в непростой для 
страны политической и экономической 
ситуации, строители выполняют свой 
долг с честью и традиционно являются 
зачинателями нового подъема государ-
ства.

От всей души желаю вам доброго здо-
ровья, процветания, оптимизма, профес-

сиональных свершений и тепла в кругу 
близких и родных!

Владимир ЛЕВЧЕНКО, 
почетный строитель РФ, 

директор АСРО «Союз 
стройиндустрии

 Свердловской области»

Уважаемые работники 
и ветераны  

строительной отрасли!

От лица Профсоюза строителей России 
и от себя лично сердечно поздравляю вас с 
нашим замечательным профессиональ-
ным праздником — Днем строителя!

День строителя — поистине всеобщий 
праздник, близкий профессионалам от-
расли и всем гражданам России, ведь ре-
зультаты созидательного труда нашей 
мирной и почетной профессии окружают 
людей повсюду. Благодаря эффективному 
труду изыскателй, проектировщиков, ар-
хитекторов, строителей, производителей 
стройматериалов вырастают новые жи-
лые микрорайоны, формируется инфра-
структура, прокладываются современные 
дороги, возводятся важнейшие промыш-
ленные и социальные объекты. Мы выпол-
няем работу, которая приносит в наши 
дома тепло и уют, доброту и улыбки наших 
детей, родных и близких. Желаем крепко-

го здоровья и благополучия, ярких успе-
хов и большого личного счастья!

Борис СОШЕНКО,  
председатель Профсоюза 

строителей России

Уважаемые работники 
и ветераны строительной 
отрасли! Дорогие друзья!

Строительный комплекс — локомотив 
экономического роста, важнейший фактор 
развития других отраслей экономики, клю-
чевой элемент реализации социальных 
программ.

Корпорация «Дом.73» нацелена на ре-
ализацию государственной жилищной по-
литики и администрирование националь-
ного проекта «Жилье и городская среда» в 
Ульяновской области, а также на разработ-
ку проектной документации объектов ка-
питального строительства в области (жи-
лых и нежилых зданий, автомобильных 
дорог и автомагистралей, инженерных се-
тей).

Сегодня нам совместными усилиями 
важно сохранить объемы и темпы стро-
ительного производства, особенно стро-
ительства жилья, социальных объектов, 
объектов городской инфраструктуры, что-
бы планомерно улучшать качество жизни 
сограждан.

Владислав ШУБИН, генеральный 
директор областного 

государственного автономного 
учреждения «Корпорация развития 
строительства и инфраструктурных 

проектов Ульяновской области 
«Дом.73»

Уважаемые коллеги!
Поздравляю вас с профессиональным 

праздником — Днем строителя!

Примите самые искренние поздравле-
ния с Днем строителя от Союза архитекто-
ров России и Союза московских архитек-
торов!

Во все времена и эпохи люди нуждались 
в жилье — удобном, комфортном, безопас-
ном. Представление о том, каким оно долж-
но быть, менялось на разных этапах циви-
лизации. Но в этом процессе всегда была и 
остается неизменной главная величина — 
строитель, созидатель, результаты труда ко-
торого видны каждому.

Невозможно перечислить все, что рож-
дается благодаря умению и таланту стро-
ителей: жилые кварталы и парки, деловые 
центры и спортивные сооружения, тысячи 
километров автомобильных дорог, скорост-
ные магистрали, мосты, метро, набереж-
ные… Можно сказать, мы все живем в ми-
ре, созданном руками строителей. И пусть 
сегодня многое в этой отрасли поставлено 
на поток, современные технологии замеща-
ют ручной труд, а цифровые приложения 
вытесняют рукотворные чертежи, — все 

равно за каждым объектом стоят люди этой 
удивительной профессии.

Будьте здоровы и по-хорошему азартны в 
своем труде, будьте преданны делу, которое 
приносит в нашу жизнь радость, комфорт и 
уют.

Всем — добра и мира!

Николай ШУМАКОВ, народный 
архитектор РФ, президент Союза 

архитекторов России и Союза 
московских архитекторов

Дорогие друзья, коллеги-строители, 
читатели «СГ»!

Андрей КОСТЕНЕЦКИЙ

Группа компаний (ГК) «ИНТЕРБЛОК», воз-
главляемая доктором технических наук Оле-
гом Богомоловым, в составе ООО «Инженер-
ная компания «ИНТЕРБЛОК» (ИНН 
7734396510) и научно-производственного 
предприятия ООО «ИНТЕРБЛОК-ТЕХНО» 
(ИНН 3128073142) является разработчиком и 
производителем энергоэффективных тепло-
агрегатов и инновационных технологий на их 
основе.

По своим технико-экономическим показа-
телям технологии «ИНТЕРБЛОКА» сегодня 
превосходят все известные зарубежные и оте-
чественные образцы, а отдельные решения ГК 
не имеют аналогов в мире. Так, к примеру, 
специалистами холдинга разработана уни-
кальная технология тушения пожаров в про-
изводственных и бытовых условиях техноло-
гическим паром низкого давления, создан 
опытный образец комплекса ликвидации ава-

рийных разливов нефтепродуктов на ледовой, 
заснеженной или водной поверхности при их 
добыче и транспортировке, завершены иссле-
дования применения морской воды при рабо-
те энергонезависимых парогенераторов  
«ИНТЕРБЛОК» на борту аварийно-спасатель-
ного судна на морских и речных акваториях.

«Наши инновационные разработки защи-
щены многочисленными патентами, — под-
черкивает Олег Богомолов. — Технологии ши-
роко применяются на предприятиях стро-
ительного комплекса, жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, аварийно-спасательных 
служб. Отличительными особенностями те-

плоагрегатов бренда «ИНТЕРБЛОК» являются 
высокий КПД (97-99%), экономичность (со-
кращение в два-три раза затрат на топли-
во), способность работать на различных 
видах топлива (природный газ, сжижен-
ные углеводородные газы, газоконденсат, 
дизельное или печное топливо, керосин), 
они не требуют постоянного присутствия 
обслуживающего персонала, установки ды-
мовых труб, сложных систем химводоподго-
товки и деаэрации воды».

Развитию холдинга, по словам его генди-
ректора, сегодня способствует сложившаяся 
творческая атмосфера, стремление научных 
сотрудников и инженерно-технических работ-
ников ГК к исследованиям и разработкам но-
вых на укоемких технологий.

«В сложный период перенастройки эконо-
мики страны, ухода иностранных компаний с 
российского рынка с удовлетворением отме-
чаем появление в России и Белоруссии совре-
менных производственных предприятий — 
потенциальных поставщиков комплекту-
ющих для наукоемких технологий, — гово-
рит Олег Богомолов. — При этом ожидаем 
больше внимания к нашим высокотехноло-
гичным разработкам со стороны госкомпа-
ний и фондов поддержки производственных 
предприятий».

123592, г. Москва,  
ул. Кулакова, д. 20, стр. 1Б

Тел.: +7 (495) 728-92-93,  
+7 (903) 149-87-81

info@interblock.ru / www.interblock.ru

Внимание к разработкам
Ряд высокотехнологичных 
решений ГК «ИНТЕРБЛОК»  
не имеет аналогов

Олег БОГОМОЛОВ, 
генеральный директор 
ГК «ИНТЕРБЛОК»:
«В канун Дня строителя 
поздравляю всех 
работников 

отрасли 
с профессиональным 

праздником! Нам 
не привыкать к преодолению 

трудностей, нас не остановишь — 
мы сильные! Желаю развития 
и процветания предприятиям 
строительного комплекса, счастья, 
здоровья и благополучия вашим 
семьям!»
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Елена ТРОЯНСКАЯ

Н
есмотря на турбулентность на россий-
ском рынке недвижимости, офисные 
объекты пользуются спросом. Так было 
и в предыдущие кризисы. Но теперь ин-
весторы и собственники бизнеса ищут 

объекты не только в удачных локациях, но и с 
комфортной окружающей средой и качествен-
ными помещениями в новых зданиях с гото-
вым ремонтом. Однако новых проектов на 
рынке становится все меньше, в то вре мя как 
развивающиеся компании продолжают по-
иски офисов. Но найти редкие на московском 
офисном рынке инвестиционно привлека-
тельные проекты с гарантированным доходом 
можно, обнадеживают консультанты.

Дефицит на офисном рынке
Объем ввода новых офисных объектов в Мос-
кве в I полугодии 2022 года оказался мини-
мальным за последние четыре года и составил 
37,8 тыс. кв. метров, подсчитали в Knight Frank 
Russia. Дело в том, что из-за труднопрогнози-
руемой себестоимости строительства многие 
девелоперы приостановили реализацию объ-
ектов либо вовсе отказались от них. Но по-
требность в качественных помещениях у 

арендаторов сохраняется, уверена директор 
департамента офисной недвижимости Knight 
Frank Russia Мария Зимина. В ближайшие два 
года спрос на офисы Москвы составит не ме-
нее 1,8 млн «квадратов», прогнозируют в 
Commonwealth Partnership.

«На рынок офисной недвижимости  
сейчас будут выходить только давно запла-
нированные объекты», — считает Мария 
Зимина. 

Один из немногих проектов, доступных 
сейчас к покупке на свободном рынке, — 
Ostankino Business Park на северо-востоке сто-
лицы. Совсем недавно группа компаний (ГК) 
«Пионер» открыла продажи уникальных офис-
ных продуктов в одном из корпусов этого 
бизнес- парка. Впервые на российском рынке 
недвижимости появился комплексный актив 
для инвестора: девелопер предлагает к покуп-
ке помещение «под ключ» с отделкой и мебе-
лью и с гарантированной годовой доходно-
стью 10% сроком на два года.  

Бизнес «под ключ»
«Готовые офисы с отделкой сейчас особенно 
востребованы на рынке из-за сложностей с 
логистикой и роста стоимости на комплекту-
ющие и стройматериалы», — отмечает дирек-

тор департамента офисной недвижимости 
Nikoliers Карина Анаевская. Собственникам 
новых офисных объектов редко предлагают 
помещения с ремонтом, из-за чего компании в 
целях экономии на ремонте стали предпочи-
тать гибкие офисы. Консультанты подчеркива-
ют, что классические офисы с отделкой сейчас 
пользуются повышенным спросом у арендато-
ров. В Knight Frank Russia ожидают, что в бли-
жайшее время сделок с помещениями без го-
товой отделки и вовсе не будет. 

Офисы в одном из корпусов Ostankino 
Business Park будут представлены с готовой 
отделкой, что позволит арендаторам в крат-
чайшие сроки совершить переезд. Предложе-
ние станет комфортным вариантом как для 
конечного собственника, так и для инвестора. 
Здесь предусмотрены классический open 
space, кабинеты и смешанная планировка с 
возможностью организации гибких рабочих 
мест или гибридного графика сотрудников.

Весь офисный парк у метро «Бутырская» 
состоит из шести корпусов высотой 12 этажей 
и включает собственную территорию с цен-
тральной площадью и местом для проведения 
мероприятий под открытым небом, рестора-
ны с террасами, фитнес-центр с бассейном и 
другим разноформатным ретейлом. Будущим 
резидентам не придется покидать пределы 
офисного комплекса: внутри уже есть все не-
обходимое для работы и отдыха. 

Стабильный доход  
в нестабильное время
Сейчас сложно рассчитать свой будущий доход 
даже при открытии депозита в банке. За по-
следние несколько месяцев неоднократно ме-
нялась ставка Центробанка, из-за чего доход-
ность банковских вкладов снижалась с 23% 
всего за пару месяцев до 6% и меньше. В слу-
чае с Ostankino Business Park заботиться о не-
стабильности доходов не стоит. Будущему соб-
ственнику гарантируется ежемесячная доход-
ность 10% в течение первых двух лет после 
ввода корпуса в эксплуатацию. Управляющая 
компания (УК) Pioneer Property Management 
будет самостоятельно осуществлять подбор 
арендаторов и контролировать взаиморасче-
ты с собственниками. А за техническую экс-
плуатацию объектов бизнес-парка отвечает 
лидер управления в сфере коммерческой не-
движимости Sawatzky Property Management.

Самый сложный для начинающих инве-
сторов период — первые два года жизни объ-
екта. Гарантированная доходность на этот 
период от управляющей компании позволит 
иметь постоянный пассивный доход и сэко-
номить время на поиске арендатора. Кроме 
того, профессиональная УК предлагает до-
полнительные сервисы по управлению здани-
ем и формированию гибких пространств. 

«В дальнейшем собственник может вы-
брать удобную для себя стратегию: управлять 
помещениями самостоятельно или восполь-
зоваться услугами УК», — подчеркивает ком-
мерческий директор ГК «Пионер» Диана  
Нилиповская.

«Инвестиции в офисную недвижимость 
становятся доступнее, из-за чего рантье начи-
нают переходить из сегмента жилых ново-
строек в сегмент бизнес-центров. Этот инте-
рес подстегнули повышающиеся цены на жи-
лье», — подчеркивает Карина Анаевская. 
Стоимость офисов в пятом корпусе Ostankino 
Business Park, который будет введен в эксплу-
атацию в начале 2024 года, начинается от 273 
тыс. рублей за «квадрат», что сильно меньше, 
чем при покупке квартиры в новостройке 
бизнес-класса. Порог входа в проект состав-
ляет 21 млн рублей, офисы от 70 до 260 кв. 
метров. Таким образом, объект становится 
доступным для частных предпринимателей.

Удобные условия и способы покупки офис-
ных площадей стали схожи с рынком жилой 
недвижимости. Например, в бизнес-парке 
Ostankino помещения реализуются по дого-
ворам долевого участия, что позволяет совер-
шить покупку с привлечением ипотечных 
средств с первоначальным взносом от 15% и 
субсидированной ставкой от застройщика. 
Гарантированный доход сможет компенсиро-
вать ежемесячный ипотечный платеж.

Инвесторы вернулись в офисы
Как найти бизнес-центр с гарантированным доходом

Кстати 
 Ostankino Business Park — это не 

единственный инновационный кейс 
группы компаний «Пионер». Данный 
опыт масштабируется и в других 
проектах с офисами — в торгово-
офисном центре Botanica и 
многофункциональном комплексе 
Technopark. Готовая отделка офисных 
помещений от застройщика 
предлагается как дополнительная 
опция для клиентов. 
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Владислав ШУБИН, 
генеральный директор 
областного 
государственного 
автономного учреждения 
«Корпорация развития 

строительства  
и инфраструктурных проектов 

Ульяновской области «Дом.73»

Рост строительного комплекса России обу-
словлен созданием не только в двух столицах, 
но и в регионах таких условий для инвесторов, 
проектировщиков, застройщиков, которые 
сделают работу там привлекательной.

Примером государственного института, 
обеспечивающего условия для градостро-
ительной деятельности, является созданная в 
2020 году в Ульяновской области Корпорация 
«Дом.73».

Корпорация «Дом.73» — региональная 
компания по проведению государственной 
жилищной политики, основная деятельность 
которой — содействие в реализации государ-
ственных программ, социальных и коммерче-
ских проектов жилой застройки в части дости-
жения комплексности инфраструктуры.

Корпорация администрирует региональ-
ный проект «Жилье», являющийся составной 
частью национального проекта «Жилье и го-
родская среда». В 2021 году на территории ре-
гиона введено в эксплуатацию 857,7 тыс. ква-

дратных метров жилья, и тем самым уже до-
стигнут показатель в 30,6 «квадратов» на чело-
века, определенный президентом РФ по обе-
спечению россиян жильем к 2030 году. Таким 

образом, Ульяновская область досрочно вы-
полнила поручение главы государства.

На базе Корпорации «Дом.73» создан реги-
ональный проектный институт, деятельность 

которого направлена на решение задач по 
проектированию жилых и нежилых зданий, 
автомобильных дорог и автомагистралей, ин-
женерных сетей, а также по разработке 
проектно- сметной документации для проведе-
ния капитального ремонта, строительства и 
реконструкции.

Кроме того, по нашей инициативе принято 
распоряжение правительства Ульяновской об-
ласти №80-пр от 2 марта «О некоторых мерах 
по повышению качества работ по подготовке 
проектной документации на территории Уль-
яновской области», в котором определено, что 
единым заказчиком по подготовке проектной 
документации является Корпорация «Дом.73».

Вопрос обеспеченности современным и 
комфортным жильем уже долгое время явля-
ется для региона приоритетным, и за послед-
ние годы удалось добиться значительного про-
гресса в его решении — во многом благодаря 
нашей корпорации.

План ввода жилья на 2022 год составляет 
800 тыс. «квадратов». В I квартале в эксплуата-
цию уже сдано 173,6 тыс. кв. м — 21% от годо-
вого показателя: пока все идет по плану.

Так что градостроительный комплекс Уль-
яновской области развивается позитивно — в 
том числе и благодаря деятельности Корпора-
ции «Дом.73». Именно от эффективности ра-
боты нашей организации зависит привлече-
ние инвестиций, повышение качества и до-
ступности жилья.

Все идет по плану
Градостроительный комплекс Ульяновской области  
развивается позитивно

Оксана САМБОРСКАЯ

В
ызовы сегодняшнего дня многое меня-
ют в бизнес-подходах, заставляя стро-
ителей оперативно реагировать на си-
туацию — переориентироваться на но-
вые рынки, искать новых поставщи-

ков. При этом время для принятия таких 
решений ограничено: стройки должны идти 
строго по графику, без задержек и срывов.

Компания «Донстрой», один из ведущих 
московских девелоперов, еще в 2016 году 
создала «Партнерскую программу» — си-
стему взаимоотношений застройщика с ос-
новными поставщиками материалов и обо-
рудования без посредников. С ее помощью 
девелопер искал и внедрял инновации, на-
прямую взаимодействуя с их авторами и 
разработчиками, заключая эксклюзивные 
соглашения о сотрудничестве, а значит, мог 
предлагать клиентам самые современные 
решения, контролировать затраты и, как 
результат, повышать качество конечного 
продукта и экономическую эффективность 
стройки.

В начале 2022 года в партнерскую про-
грамму в основном входили наиболее из-
вестные европейские и российские произ-

водители (свыше 150 поставщиков). Но в 
первой половине года компания столкну-
лась с тем, что логистические связи были 
нарушены и часть европейской продукции 
оказалось невозможно привезти. Пришлось 
срочно искать не уступающие по качеству 
аналоги. Сейчас партнерская программа 
расширяется на восток, в частности, за счет 
производителей из Турции, с которыми под-
писано уже 14 новых соглашений на по-
ставку различных материалов и оборудова-
ния. В Турции очень сильное производство, 
это предполагает государственная полити-
ка. Сейчас многие крупные компании, в 
том числе ведущие европейские, американ-
ские, ближневосточные игроки размещают 
свое производство именно в Турции.

Но надо понимать: выход на новые рын-
ки — работа сложная, ответственная и тре-
бующая времени. При заключении нового 
контракта сотрудники «Донстроя» обяза-
тельно выезжают на производство, чтобы 
лично убедиться, что вся представленная 
на выставках и в каталогах продукция соот-
ветствует действительности. Также для 
компании важно на месте проверить, что 
производство партнера отвечает принци-
пам ESG: это безопасность, экологичность, 

работа с рисками, компетентность персо-
нала и т. д.

По словам руководителя департамен-
та сопровождения проектов компании 
«Донстрой» Натальи Буниной, перед 
заключением контракта очень важно 
посмотреть, как ведется работа, на ка-
ком оборудовании, в наличии ли у по-
тенциального партнера собственная ла-
боратория для проведения испытаний: 
«Например, в результате поездки в Турцию 
какие-то компании вызвали у наших со-
трудников разочарования, а какие-то — на-
оборот, поразили своим уровнем техноло-
гичности».

Сегодня «Донстроем» прорабатывается 
перспективное китайское направление, но 
пока в стране не сняты все ограничения, 
действующие из-за пандемии. Когда наста-
нет возможность плотной работы с партне-
рами из Поднебесной, принципы отбора бу-
дут те же — осмотр производства на месте, 
тщательный контроль качества продукции. 
«Сейчас мы активно смотрим на китайскую 
керамику, сантехнику, фасадные и отделоч-
ные материалы. Ключевые направления: на-
сосы, вентиляционное и водонапорное обо-
рудование, системы кондиционирования и 
т. д.», — уточняет Наталья Бунина.

В компании рассчитывают, что китай-
ские производители помогут решить и 
остро стоящий сегодня на рынке «лифтовой 
вопрос»: до последнего времени российские 
девелоперы работали в основном с европей-
скими лифтовиками, но сейчас на ввоз в 
Россию их продукции установлен запрет. 
Поставки для существующих проектов, на-
ходящихся в активной стадии строитель-

ства, в рамках действующих договоров бу-
дут осуществляться в полном объеме. А вот 
для новых будут рассматривать других про-
изводителей, в том числе и из Китая.

Появляются в списке партнеров «Дон-
строя» и новые российские компании, на-
пример, производящие алюмо- и металло-
композитные изделия, осветительное обо-
рудование, малые архитектурные формы и 
детские площадки. Но, напоминает Ната-
лья Бунина, следует помнить, что сейчас 
многие отечественные производства стол-
кнулись с проблемами поставки комплекту-
ющих. И если они хотят сохранить свой 
бизнес, им также придется перестраивать 
собственную работу. «Мы надеемся, что по 
мере продвижения этого процесса отече-
ственных партнеров у нас будет становить-
ся все больше», — резюмирует она.

Новые партнеры
Российские девелоперы выходят 
на новые рынки

Наталья БУНИНА, 
руководитель 
департамента 
сопровождения 
проектов компании 
«Донстрой»:

«Осматривая новое 
производство, мы обычно 

начинаем работу прямо со 
склада, на который поступает 

сырье, и заканчиваем складом готовой 
продукции, проверяя всю цепочку работ. 
Важный критерий — оборудование 
и автоматизация производства: 
обеспечить высокое качество массовой 
продукции ручным трудом сейчас 
невозможно»
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Sky-парк, четвертый квартал «Событие»

Жилой комплекс «Символ», квартал «Вдохновение»
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Алексей ЩЕГЛОВ

Е
сть на строительном рынке компании, способные вопло-
тить в жизнь самые сложные и масштабные проекты и яв-
ляющиеся признанными лидерами в своей сфере деятель-
ности. В их числе группа компаний (ГК) «Лимак Маращ» 
(ЛМС), специалистами которой возведено немало зданий 

и сооружений, ставших украшением российских городов. Дея-
тельность холдинга по возведению инфраструктурных, про-
мышленных и транспортно-дорожных объектов полностью 
соответствует амбициозным задачам и планам, поставленным 
перед отечественным стройкомплексом руководством страны. 
А качество выполненных ЛМС работ находится на уровне луч-
ших международных стандартов.

Сегодня ГК «Лимак Маращ» — топовый подрядчик россий-
ского строительного рынка и активный участник процесса 
модернизации и создания дорожных сетей, аэропортов, спор-
тивных и культурных объектов, индустриальных предприятий 
и других сооружений в различных регионах страны.

В число наиболее знаковых объектов, реализованных ЛМС 
за почти семь лет успешной работы в России, входят крупный 
торговый центр «Столица» в Москве, международные аэропор-
ты в Волгограде, Хабаровске, Челябинске, Кемерове, а также 
аэропортовый комплекс Платов в Ростове-на-Дону, ставший 
первой международной воздушной гаванью, с нуля построен-
ной в России после 1991 года и признанной победителем наци-
ональной премии «Воздушные ворота России» сразу в двух но-
минациях: «Лучший аэропорт в категории от 2 до 4 млн пасса-
жиров в год» и «Лучший инновационный проект года». Из 
числа последних достижений к этому списку добавились тор-
гово-развлекательный центр «Небо» в Москве и первая оче-
редь строительства многофункционального центра «Эсплана-
да» в Перми, которые были введены в строй в сжатые сроки.

ГК «Лимак Маращ» является компанией полного цикла, 
оказывающей услуги в рамках EPC-контракта (от англ. 
Engineering, Procurement and Construction). Руководство ЛМС 
использует демократический стиль управления, когда реше-
ния принимаются на основе коллегиального обсуждения, с 
учетом всех мнений и инициатив. Такой подход делает процесс 
работы открытым и помогает контролировать реализацию по-
ставленных задач. В отношениях с заказчиками и подрядчика-
ми стройхолдинг руководствуется действующим законодатель-
ством, этическими нормами, честно исполняя свои обяза-
тельства. Экономические сложности и ограничения не явля-
ются препятствием для работы ЛМС, и благодаря гибкой орга-
низации и логистике ГК успешно адаптирует все проектные и 
строительные процессы к требованиям заказчиков. Это позво-
ляет призводить все работы точно в срок и с неизменно высо-
кими эффективностью и качеством. Международная команда 
профессионалов ЛМС нацелена на положительный результат и 
несет ответственность по всем видам своих работ. Перед сда-
чей каждого объекта проводятся пуско-наладочные работы и 
проверка всех систем и оборудования. Как результат, за все 
время своего присутствия в России компания не сорвала сроки 
сдачи ни на одном из объектов и полностью выполнила все 
обязательства в рамках заключенных контрактов.

Безупречная репутация специалистов ГК способствует 
расширению деловой активности «Лимак Маращ» в Рос-
сии. В 2022 году ЛМС продолжает реализацию в нашей 
стране девяти крупных строительных проектов, работает 
над созданием новых терминалов аэропортов в Новом Урен-
гое, Хабаровске и Воронеже, возведением Пермской государ-
ственной художественной галереи, крупных торговых центров 
в Москве. К Молодежному чемпионату мира по хоккею 2023 
года компания построит в Омске многофункциональный 
спорткомплекс «G-Drive Арена» для команды ХК «Авангард». 
Также «Лимак Маращ» реализует проект по строительству ав-
тодороги регионального пользования Республики Башкорто-
стан «Новый выезд из Уфы на федеральную трассу М-5 «Урал» 
(Восточный выезд)», который включает в себя три масштаб-
ных этапа.

Число новых проектов ЛМС постоянно растет. Так, в августе 
девелопером «Донстрой» компания была выбрана в качестве 
генерального подрядчика по реализации пятого квартала сто-
личного проекта «Остров» в Мневниковской пойме: «Лимак 
Маращ» разработает для проекта рабочую документацию и 
BIM-модели, выполнит строительно-монтажные и отделочные 
работы «под ключ», в том числе в местах общего пользования, 
а также благоустроит территорию квартала. Специ алисты 
ЛМС уже вышли на строительную площадку объекта. В рамках 
заключенного контракта ими будет реализована многофунк-

циональная комплексная застройка квартала №5 этого ЖК  
(с 1 по 8 корпус). Общая площадь зданий составит свыше  
155,8 тыс. квадратных метров. Планируемое количество квар-
тир — 1 193, машиномест в подземной парковке — 896.

Стоит отметить, что это уже второй проект, реализуемый 
компанией для «Донстроя». А всего на сегодня в портфолио 
ЛМС входит более 1,4 млн «квадратов» недвижимости различ-
ного назначения и 500 тыс. кв. м благоустройства. Все работы 
по ним осуществляются в соответствии с международным 
стандартом менеджмента качества ISO 9001 и точно в срок, 
подтверждая репутацию ГК «Лимак Маращ» как генерального 
подрядчика самых сложных и приоритетных строительных 
проектов.

На пути к совершенству
ЛМС задает в России международный эталон 
качества выполнения работ

Справочно 
 ГК «Лимак Маращ» была создана в 2015 году  

и объединила профессиональный потенциал  
и производственные мощности российской компании 
«Маращстрой» и строительного гиганта мирового 
уровня Limak Group (61-е место в рейтинге  
Engineering News Record «250 лучших международных 
строительных подрядчиков»)

площадь  
построенных зданий

млн. кв. м
благоустроенных  

площадей

тыс. кв. м
с поставщиками  

и субподрядчиками

тыс. контрактов
строительной техники  

и оборудования

единиц
высокой 

квалификации

тыс. сотрудников

Селчук КАРАДЖА,  
член Совета директоров  
ГК «Лимак Маращ»: 
«Наша компания является надежным 
генеральным подрядчиком 
по строительству «под ключ» крупных  

инфраструктурных и общественно 
значимых объектов в России и в мире. 

Накануне профессионального праздника, 
Дня строителя, поздравляю всех коллег, чья 

деятельность связана со строительной сферой! А нашей 
международной команде, в которой трудятся свыше 3,5 
тыс. профессионалов, от всей души желаю дальнейших 
успехов и новых интересных проектов!»

 Сегодня ГК «Лимак Маращ» — это:
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Сергей ВЕРШИНИН

В 
преддверии Дня строителя один из 
крупнейших федеральных девелоперов 
— Группа «Эталон» — поделился целой 
серией новостей о реализации своих 
проектов: в жилом комплексе (ЖК) 

Voxhall в Москве состоялась заливка перво-
го куба бетона, утверждена концепция пер-
вого детского садика из шести запланиро-
ванных в составе флагманского столичного 
жилого квартала Shagal, стартовали прода-
жи очередного корпуса в подмос ковном ЖК 
«Десятка» из портфеля недавно приобретен-
ного российского подразделения концерна 
ЮИТ. Насыщенная информационная по-
вестка говорит о том, что, несмотря на не-
определенность на рынке, Группа «Эталон» 
продолжает активную реализацию своей 
производственной программы, что особен-
но важно в текущих условиях.

В ритме мегаполиса
Торжественная церемония заливки первого 
бетона ЖК Voxhall, который Группа «Эта-
лон» реализует в Москве на Летниковской 
улице, состоялась 9 августа. Активной фазе 
строительства предшествовал большой 
объем подготовительных работ, устройство 
котлована, шпунтового ограждения. Но уже 
через три года, как обещает девелопер, на 
этом месте появится современный жилой 
комплекс с оригинальной архитектурой, 
который органично впишется в окружа-
ющую городскую среду и внесет свой замет-
ный вклад в преображение всего Замоскво-
речья. Ожидается, что реализуемая пло-
щадь ЖК составит 66 тыс. квадратных ме-
тров, включая 57 тыс. «квадратов» жилой и 
коммерческой недвижимости.

Проект отличает уникальное расположе-
ние в тихом районе старой Москвы рядом с 
современным Павелецким транспортным 
узлом, что обязательно оценят горожане, 
привыкшие к жизни в динамичном ритме 
мегаполиса. Отличная транспортная до-
ступность здесь удачно сочетается с разви-
той и разнообразной инфраструктурой рай-
она, близостью к набережной и парковым 
зонам.

Самобытная «ступенчатая» архитектура 
ЖК Voxhall от бюро «ГОРПРОЕКТ» выделяет 
его на фоне других проектов. В числе пре-
имуществ, благодаря которым Voxhall явля-
ется очень привлекательным предложением 
на столичном рынке недвижимости, — 
функциональные планировки, панорамные 
окна, мастер-спальни, высокие потолки, ис-
ключительное качество строительных и от-
делочных материалов, наличие на первых 
этажах коммерческих помещений для раз-

мещения востребованных сервисов, дизай-
нерские лобби и места общего пользования, 
а также благоустройство внутренней терри-
тории от бюро Wowhouse, известного, на-
пример, проектами развития территории 
набережных Крымской, Лужнецкой и парка 
Горького.

Концептуальный подход
Voxhall — один из четырех масштабных про-
ектов, реализуемых Группой «Эталон» в Мос-
кве. Но безусловным флагманом столичного 
рынка для компании является жилой квар-
тал Shagal на набережной Марка Шагала в 
южной части бывшей промплощадки автоза-
вода ЗИЛ, где на площади 109 га «Эталон» 
планирует возвести более 1,4 млн кв. м не-
движимости различного назначения. Район 
строится в соответствии с концепцией 
«15-минутного города», то есть пешей до-
ступности всех необходимых объектов соци-
альной, транспортной, торгово- бытовой, ре-
креационной и сервисной инфраструктур. 
При этом застройку нельзя назвать плотной: 
более 40% всей территории жилого квартала 
будет отдано под озеленение и благоустрой-
ство, жилые разноэтажные корпуса будут 
прилегать к новым паркам и бульварам, го-
родским площадям, прогулочным зонам. 
Фишкой проекта станет соседство самых раз-
ных типологий зданий: от таунхаусов и  
урбан-вилл до высотных доминант. Такой 
подход будет впервые реализован в Москве в 
рамках одного района.

Уникальный мастер-план этого «города в 
городе» разработало бюро с мировым име-
нем КСАР. Активное строительство нача-
лось около года назад, и сегодня первые 
очереди проекта уже обретают свои узнава-
емые очертания.

В стадии реализации в квартале Shagal 
сейчас находится более 330 тыс. «квадратов» 
недвижимости, за жилыми корпусами по-
спевают и социальные объекты. Так, в нача-
ле августа Группа «Эталон» совместно с ар-
хитектурным бюро ATRIUM завершила ра-
боту над архитектурно-градостроительной 
концепцией детского сада на 270 мест. И это 
далеко не единственный объект социальной 
инфраструктуры на территории жилого 

квартала Shagal: всего в рамках проекта 
планируется возведение шести дошкольных 
учреждений, двух школ и поликлиники.

Ввод первой очереди квартала Shagal на-
мечен уже на будущий год, поэтому совсем 
скоро можно будет вживую оценить каче-
ство реализации этого интересного проек-
та. Пока же он продолжает собирать авто-
ритетные профессиональные премии и на-
грады. Так, по результатам народного голо-
сования и выбора экспертного жюри еже-
годной премии «Рекорды рынка недвижи-
мости», жилой квартал Shagal стал победи-
телем в номинации «Концепция проекта 
№1». Конкурсная комиссия особо отметила 
формирование новых стандартов комфорт-
ной городской жизни, которому способ-
ствует этот масштабный проект.

С пополнением!
Но если до прошлого года компания специ-
ализировалась только на рынках Москвы, 
Московской области и Санкт-Петербурга, 
то сегодня география девелопера включает 
уже восемь регионов. В этом году Группа 
«Эталон» открыла продажи в своих новых 
масштабных проектах в Омске и Екатерин-

бурге, ранее было также объявлено о при-
обретении проектов в Тюмени и в Новоси-
бирской области. Заметное пополнение 
портфеля компании принесло и приобрете-
ние российского подразделения финского 
концерна ЮИТ. Эта сделка позволит компа-
нии выйти на один из наиболее перспек-
тивных рынков России — Казань.

Вместе с выходом с проектами ЮИТ в но-
вые регионы «Эталон» смог увеличить пред-
ложение и на традиционных для себя рын-
ках: неделю назад компания открыла прода-
жи в новом корпусе жилого комплекса «Де-
сятка», который в подмосковном Раменском 
строила Группа компаний ЮИТ Россия. С 
мая 2022 года ЖК «Десятка» входит в порт-
фель проектов Группы «Эталон».

«Увеличение портфеля 
проектов за счет инте-

грации бизнеса ЮИТ 
позволит нам еще 
больше укрепить ли-
дерские позиции на 

рынке Московского ре-
гиона и расширить 

предложение для наших 
покупателей, — говорит ви-

це-президент Группы «Эталон» по Москве 
Дмитрий Володин. — Финский девелопер 
пользовался заслуженным доверием у поку-
пателей недвижимости, имел репутацию 
надежного, высокотехнологичного за-
стройщика с высоким качеством строитель-
ства. Это в полной мере соответствует на-
шему опыту, принципам работы и стратеги-
ческим планам развития Группы «Эталон», 
поэтому мы рассчитываем на мощный си-
нергетический эффект от объединения ак-
тивов».

Эталон развития
Один из старейших девелоперов 
России активно наращивает 
«проектный портфель»

Справочно 
 Жилые комплексы Группы 

«Эталон» — это сплав новейших 
технологий и бизнес-подходов с 
многолетним успешным опытом.  
В этом году компания отметила свой 
35-летний юбилей, что возводит ее на 
пьедестал старейших девелоперов 
России. За свою долгую историю, 
которая начиналась в 1987 году еще 
в советском Ленинграде, компания 
успела ввести в эксплуатацию 
десятки объектов общей площадью 
около 8 млн кв. м, а в построенных 
Группой «Эталон» домах сегодня 
живет более 350 тыс. человек.

Жилой квартал Shagal

Жилой комплекс 
Voxhall

ГК
 «
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Оксана САМБОРСКАЯ

К
онсолидированная выручка группы ком-
паний (ГК) ФСК за I полугодие 2022 года 
на 5% выше показателей за аналогич-
ный период прошлого года. Всего, вклю-
чая результаты Первого ДСК, МСУ-1, 

Группы «Партнер», входящих в ГК ФСК, и реа-
лизацию недвижимости по контрактации, она 
составила 80,1 млрд рублей. Из них только в 
основном регионе присутствия — Москов-
ском — 47,7 млрд. В общей сложности за пол-
года девелопер реализовал 224 075 кв. метров 
недвижимости на 49,2 млрд рублей. Текущие 
результаты, несмотря на сложную экономиче-
скую ситуацию в стране, сопоставимы с про-
шлогодними показателями, когда выручка от 
продаж за I полугодие 2021 года достигла 50,4 
млрд рублей. Не менее значимыми были и 
промежуточные итоги по выводу в продажу 
новых проектов. Их общая площадь с начала 
года превысила 411 тыс. «квадратов». 

За сухими цифрами скрыт такой важный 
аспект, как вклад компании в создание города 

будущего — комфортного и продуманного. 
Среди новых объектов — премиальная часть 
столичного флагманского проекта Sydney City 
— Sydney Prime (два квартала на 207 квартир 
на первой береговой линии Москвы-реки в 
районе Хорошево-Мневники).

Первая очередь этого жилого комплекса 
(ЖК) стартовала в декабре 2020 года. Всего в 
составе Sydney City будет восемь очередей, ко-
торые планируется построить до 2028 года. 
Помимо жилых зданий здесь появятся парк на 
1,5 гектара, собственная самодостаточная ин-
фраструктура, начиная от своего детского са-
да и школы от ведущих операторов столицы и 
заканчивая торговым центром и кинотеа-
тром.

ЖК Sydney City — первый ЖК в Москве, 
который реализуется по стандарту Well. Кон-
цепция направлена на заботу о самочувствии, 
физическом и ментальном благополучии че-
ловека, и, конечно, это новый шаг в развитии 
города в целом. Для работы над ЖК были при-
глашены профессиональные психологи, а так-
же архитекторы из бюро «Остоженка» в соав-
торстве с британской компанией Buckler Grey 
Yeoman.

Над визуальным обликом Sydney Prime ра-
ботал архитектор Ким Ен Гир — признанный 
автор премиальных домов и частных резиден-
ций, над эстетикой лобби — Олег Клодт, созда-
тель неповторимых интерьеров объектов де-
люкс- и премиум-классов в Москве и Лондоне. 
Во входных группах разместятся ресепшен, 
места для встреч, колясочная, почтовая, дет-
ская игровая, переговорная и универсальный 
зал для тренировок. Концепцию двора разра-
батывал сенсей дизайна Хироки Мадзура, ур-
банист японского происхождения, один из 
мировых лидеров в области ландшафтной ар-
хитектуры.

На днях произошло еще одно значимое со-
бытие для ГК ФСК. Девелопер завершил стро-
ительство и получил заключение о соответ-
ствии проекта требованиям проектной доку-
ментации для комплекса апартаментов ком-
форт-класса «Движение. Тушино». Проект то-
же инновационный. Массив общей площадью 
104 640 «квадратов» возведен на северо-запа-
де Москвы, в районе Покровское-Стрешнево, 
между станциями метро «Спартак» и «Тушин-
ская». В состав комплекса входят три здания 
разной этажности (13 и 22 этажей) с единым 
подземным паркингом, в одном из которых 
разместился апарт-отель «Движение» на 200 
номеров с кафе на первом этаже на 150 кв. ме-
тров. Автором архитектурной концепции ком-
плекса выступило бюро «Северин Проект», 
которое при реализации проектов уделяет 
большое внимание внедрению новых техно-
логий. 

«В проекте «Движение. Тушино» мы стре-
мились создать максимально комфортное 
пространство для жителей комплекса и зало-
жили ряд опций, соответствующих проектам 
бизнес-класса. В каждом лобби предусмотрен 
консьерж-сервис отельного уровня, в МОП — 
индивидуальный дизайн, высококачествен-
ные материалы, в апартаментах — удобные и 
функциональные планировочные решения», 
— говорит коммерческий директор ГК ФСК 
Ольга Тумайкина.

Благоустроенная зеленая территория пло-
щадью свыше 22 тыс. «квадратов» включает 
разные сценарии времяпровождения. Для де-
тей — безопасные игровые площадки. Для 
взрослых организованы «островки» для встреч 
и отдыха, а также спортивные площадки. За 
атмосферу закрытого дворового пространства 
отвечает ландшафтное освещение.

Таким образом, компания продолжает ра-
ботать над крупными проектами, несмотря на 
сложности, с которыми пришлось столкнуться 
девелоперам. И при этом не ограничивается 
наиболее экономичными опциями, а предла-
гает высококачественные и интересные реше-
ния.

Есть у ГК ФСК и планы — выход в новые 
регионы, крупные сделки и запуск ряда старт-
апов в смежных с девелоперским бизнесом 
областях.

Владимир ВОРОНИН, 
президент ГК ФСК:

«Экономические 
и политические 
события затронули 
в том числе 
и строительную 

отрасль. Тем не менее, 
несмотря на снижение 

активности на рынке в конце 
весны, нам удалось сохранить выручку 
на уровне прошлого года за счет 
большого диверсифицированного 
портфеля проектов» 

Привести в «Движение»
Как ГК ФСК заботится о благополучии человека и города

Оксана САМБОРСКАЯ

Современные девелоперские проекты пере-
стали быть просто квадратными метрами: у 
новых кварталов важная миссия — они воз-
вращают жителям «малую родину», любовь 
к тому месту, где они живут. И словосочета-
ния «мой дом», «мой двор», «мой район» 
вновь звучат гордо. Чтобы так было и 
впредь, застройщики постоянно улучшают 
качество продукта, внедряют новые прак-
тики в архитектурно-градостроительные и 
планировочные решения.

К примеру, группа компаний «Объеди-
ненная домостроительная корпорация»  
(ГК ОДСК), чья деятельность сосредоточена 
на квартальной и микрорайонной комплекс-
ной застройке в Липецке и Орле, ставит пе-
ред собой задачу как раз не просто строить 

дома, а создавать комфортную городскую 
среду с развитой инфраструктурой, отвеча-
ющей всем современным требованиям.

Как результат, все проекты ГК ОДСК 
оформлены в едином дизайн-коде, внешне 
они красивы и не похожи один на другой 
даже при наличии общих черт и качествен-
ных характеристик. Единый стандарт при-
меняется и при внутреннем наполнении 
проектов. Приобретая квартиру у этого за-
стройщика, покупатель может быть уверен 
в удобстве и безопасности: двор без машин, 
безбарьерная среда для всех групп населе-
ния, больше места для занятий спортом и 
проведения досуга.

Внутридворовым территориям в проек-
тах ГК ОДСК уделяется повышенное внима-
ние. Каждая из них предполагает не только 
озеленение, над которым работают ланд-

шафтные дизайнеры, но и современные 
безопасные детские площадки, рассчитан-
ные на детей разных возрастов, места для 
отдыха взрослых и широкие возможности 
для занятий спортом: во всех проектах 
предусмотрены велодорожки и дорожки 
для бега, устанавливаются уличные трена-
жеры. Объединяющим центральным эле-
ментом благоустройства в проектах являет-
ся малая архитектурная форма.

Территории кварталов закрыты, на въез-
дах устанавливаются шлагбаумы. Забота о 
безопасности жителей продолжается и 
внут ри: видеонаблюдение предусмотрено 
не только в подъезде, но и во дворе, в зоне 
паркинга, а также в лифтах и на лестнич-
ных площадках.

В своей работе ГК ОДСК руководствуется 
актуальными тенденциями в строитель-
стве. Так, квартиры в Орле и Липецке сда-
ются с типовой отделкой нескольких кате-
горий: «стандарт», «комфорт» и white box. 
При этом «комфорт» предлагается в двух 
цветовых вариантах — темном и светлом, 
цветовые решения постоянно эволюциони-
руют в соответствии с трендами рынка и 
предпочтениями покупателей.

Отвечают новым веяниям и требовани-
ям технические и планировочные решения 
мест общего пользования: в проектах за-
стройщика — и в монолите, и в панели — 

на этажах расположены индивидуальные 
кладовые, которые можно купить. Отделка 
входных групп типовая в панельных домах, 
дизайнерская — в монолитах как в Орле, 
так и Липецке. Подъезды в проектах сквоз-
ные, что удобно: жители могут сразу, не 
обходя дом, попадать или на улицу, или во 
двор. В холлах предусмотрены колясочные 
и лапомойки для домашних любимцев.

С каждым сданным объектом проекты  
ГК ОДСК совершенствуются. К примеру, 
флагманским проектом для компании се-
годня является монолитный жилой ком-
плекс (ЖК) «Династия» в Орле, который во-
плотит в себе самые современные техноло-
гии в сфере монолитно-кирпичного стро-
ительства. В нем будут представлены совер-
шенно новые планировочные решения 
квартир, подготовленные под реализацию 
индивидуального дизайна интерьера. Пано-
рамное остекление и увеличенная площадь 
лоджий визуально увеличат пространство. 
Это решение реализуется и во входных груп-
пах, где дополнительное освещение первого 
уровня обеспечат стеклянные двери, став 
еще одним элементом стильного оформле-
ния. В доме помимо стандартных квартир 
предусмотрены квартиры с террасами и 
двух уровневые квартиры, а на первом этаже 
ЖК разместятся объекты инфраструктуры.

Про людей и для людей
ГК ОДСК создает новый образ жизни горожан

Кстати 
 В ГК ОДСК входят ПАО 

«Специализированный застройщик 
«Орелстрой» (работает 1943 года и 
является крупнейшей компанией по 
строительству жилой и коммерческой 
недвижимости в Орловской области), 
ООО «СЗ «ОДСК Липецк», ООО «СЗ 
«ОДСК-Л2», ООО «СЗ «ОДСК-Л1», 
ООО «ОСУ-2».
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Владимир ТЕН

Д
оступ ко многим зарубежным продуктам 
в сфере программного обеспечения 
(ПО) для строительства закрыт из-за 
санкций, поэтому необходимо создавать 
уникальные программы, не уступающие 

западным аналогам, а то и превосходящие их. 
Одним из таких решений стала российская 
система Model Studio CS от АО «СиСофт Деве-
лопмент» (входит в ГК «СиСофт», CSoft).

В России технологии информационного 
моделирования (ТИМ) используются отдель-
ными продвинутыми бизнес-пользователями 
достаточно давно, но при этом западные ре-
шения зачастую не соответствуют российско-
му законодательству.

«Цифровизация на основе ТИМ требует 
не просто наличия программного обеспече-
ния, а софта, отвечающего нормативным 
требованиям и традициям проектирования 
и строительства в нашей стране. В отличие 

от отечественных продуктов западное ПО 
лишено такого соответствия, оно слабо 
адаптировано к российским строительным 
нормам и правилам, а также не вписывается 
в законодательные рамки», — объясняет ру-
ководитель проектов ГК «СиСофт» Степан 
Воробьев. 

Тем не менее, внутренняя потребность у 
самих российских строителей и требования 
властей в части внедрения ТИМ в повседнев-
ную практику строительства таковы, что ин-
формационное моделирование в любом слу-
чае станет общепринятым инструментом в 
проектировании, девелопменте и эксплуата-
ции.

Благодаря инерции еще советского — в 
том числе математического — образования 
российские программисты востребованы по 
всему миру, а российские хакеры по праву 
считаются самыми продвинутыми. Поэтому 
«сделать» конкурентов и в сфере информаци-
онного моделирования не представляется не-
разрешимой задачей, тем более, когда пло-
щадка зачищена, а самим айтишникам пре-
доставлены немыслимые до сих пор префе-
ренции.

Поэтому разработка такого строительного 
решения, как Model Studio CS, представля-
ющего собой ПО для проектирования и моде-
лирования зданий и сооружений в среде 
ТИМ, была ожидаемой.

Ее создатели (АО «СиСофт Девелопмент» и 
АО «Нанософт»), собственно, еще до отъезда 
западных «квартирантов» решили совместно 
заняться замещением импортного ПО ориги-
нальной номенклатурой, способной обеспе-
чить весь жизненный цикл стройки.

Разработка «СиСофт Девелопмент» — уни-
кальный отечественный программный про-
дукт, включенный в «Реестр российских про-
грамм и баз данных». Линейка в составе 
Model Studio CS, «CADLib Модель и Архив» 
позволяет создавать единую среду общих 
данных, информационного моделирования и 

комплексного проектирования, что обеспе-
чивает полную совмещенную модель 3D- 
проекта, в том числе и для индустриальных 
объектов.

Все программные продукты производства 
«СиСофт Девелопмент» функционально мо-
гут полноценно замещать такие решения, как 
Intergraph Smart Review, Intergraph SmartPlant 
Foundation, Hexagon Smart3D, AVEVA E3D, 
Bentley Navigator, Bentley Synchro 4D, Solibri, 
Autodesk Revit, Bentley Microstation и прочее 
иностранное ПО для проектирования.

Система Model Studio CS совместима с 
платформами nanoCAD и AutoCAD, дает воз-
можность комфортной работы в ТИМ, имеет 
все библиотеки элементов, предоставляет 
подсистемы генерации чертежей и специфи-
каций на основе российских стандартов про-
ектирования.

Можно с уверенностью сказать, что, на-
пример, продукт «CADLib Модель и Архив» 
стал полноценным инструментом для 
специалистов в области ТИМ, использую-
щих программный комплекс Model Studio 
CS. Проектировщики с его помощью могут 
объединить созданные разными проектны-
ми и инженерными подразделениями трех-
мерные объекты в единую объемную мо-
дель с общей документацией и всей техни-
ческой информацией по ней. В системе об-
щая информационная среда, существенно 
облегчающая работу всех участников про-
екта, которые могут воспользоваться сред-
ствами визуализации, ведения электронно-
го архива, календарных планов. Имеется 
также возможность адаптации проекта под 
корпоративные стандарты заказчика, 
управления инженерными данными. Про-
грамма способна взаимодействовать с акту-
альными ТИМ-платформами и рассчитана 
на работу и после сдачи объекта в эксплу-
атацию, поддерживая жизненный цикл экс-
плуатируемого объекта и всей его инженер-
ной «начинки».

Наш ответ Autodesk & Со
Как «СиСофт Девелопмент»  разработал российское ПО  
лучше западных аналогов
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Алексей ТОРБА

Э
ксперты бьют тревогу: если сейчас не 
принять срочные меры, то буквально че-
рез пару лет в России не на чем будет 
производить целый ряд строительных 
материалов, в том числе цемент: сегодня 

более 30% оборудования в цементной отрасли 
страны приходится на зарубежных производи-
телей. Единственно правильным решением в 
условиях запрета импорта промоборудования 
может быть создание собственных альтерна-
тивных вариантов, разработанных благодаря 
накопленному на отечественных цементных 
заводах научному и инженерному потенци-
алу, их технологическим и производственным 
возможностям.

В правильности такого подхода убеждают 
результаты команды менеджеров под руковод-
ством Вячеслава Шматова, пришедшей в «Ев-
роцемент груп» в июле 2021 года под флагом 
повышения производительности труда, сохра-
нения и улучшения качества продукции, укре-
пления позиций на цементном рынке и забо-
ты о каждом сотруднике компании. Одним из 
главных направлений деятельности предпри-
ятия в 2022 году стала реализация мер, на-
правленных на снижение зависимости от им-
портных комплектующих. Была поставлена 
задача обеспечить производство в России не 
менее 90% запасных частей, закупаемых за 
рубежом. По предварительным оценкам, эко-
номический эффект от реализации этой меры 
составит около 1,1 млрд рублей.

С этой целью в «Евроцементе» была запу-
щена программа «Перепрошивка», призван-
ная стимулировать и поощрять сотрудников, 
предлагающих идеи по поэтапному переходу к 
собственному производству ключевых дета-
лей, узлов и запасных частей, гарантирующих 
непрерывность производственного процесса.

В качестве одного из первых проектов в 
рамках программы импортозамещения была 
разработана и установлена муфта, обеспечи-

вающая бесперебойный помол цемента на 
Сенгилеевском цементном заводе. Эта ком-
плексная производственная задача решалась 
поэтапно, и сегодня отремонтированная це-
ментная мельница вышла на проектную мощ-
ность.

Успешный опыт «Перепрошивки» исполь-
зуется теперь и на других заводах «Евроцемен-
та». В частности, «Кавказцемент» модернизи-
ровал печную линию и усовершенствовал ра-
боту вращающейся печи №2. Также предприя-
тию удалось заменить плиты иностранного 
производства на российские.

Российские микропроцессоры внедрили в 
производство на Катавцементе. Использовав 
эти комплектующие, на предприятии модер-
низировали системы управления сырьевыми 
мельницами и заменили устаревшее энерге-
тическое оборудование.

Программа импортозамещения коснулась 
и карьерной техники. Поступившие на пред-
приятие «Евроцемента» в Рязанской области 
карьерные самосвалы БелАЗ-7547 позволили 
увеличить объем поставляемого на Серебрян-
ский цементный завод сырья на 3,11 тыс. ку-

бометров в сутки. Новые БелАЗы будут обслу-
живать и Октябрьское месторождение извест-
няка и глины, которое планируется начать 
разрабатывать с осени текущего года.

Все эти нововведения были бы невозмож-
ны без опоры на инициативу сотрудников, ко-
торую на предприятиях «Евроцемента» всяче-
ски приветствуют. С марта 2022 года каждый 
сотрудник компании получает материальное 
поощрение за реализованный кайзен (улуч-
шение).

Во многом благодаря этим и другим иници-
ативам по итогам января-апреля 2022 года 
предложение продукции «Евроцемента» на 
рынке увеличилось более чем на 20%. Так, за-
пущенный в промышленное производство но-
вый специальный цемент ЦЕМ I 42,5Н АП, 
предназначенный для производства высоко-
прочного бетона аэродромных покрытий, на-
шел широкое применение в транспортном 
строительстве.

Кроме того, «Евроцемент» представил до-
рожникам преимущества технологии укре-
пления грунтов с использованием цемента и 
извести. Научно-технический совет ГК «АВТО-
ДОР» положительно оценил опыт применения 
технологии укрепления грунтов комплексны-
ми минеральными вяжущими на участке трас-
сы М-12 «Москва—Казань» общей протяжен-
ностью 275 км.

По подсчетам специалистов, подобная тех-
нология позволяет сократить затраты на при-
возных материалах и их транспортировке до 
30%.

Другое проектное решение «Евроцемента», 
разработанное в рамках ESG-стратегии, пред-
полагает использование RDF-топлива в печах 
обжига клинкера с температурой горения в 2 
тыс. градусов Цельсия. Остатки от сжигания 
альтернативного топлива используются в про-
изводстве цемента для получения клинкера.

Для расширения каналов продаж IT-специ-
алисты холдинга модернизировали функци-
онал личного кабинета клиента, что позволи-
ло значительно расширить клиентскую базу 
и увеличить долю конечных потребителей. 
Во многом благодаря этому клиентская база  
«Евроцемента» возросла к июню до 1 300 
клиентов, что на 68% больше, чем в прошлом 
году.

В рамках цифровизации «Евроцемент» так-
же внедрил систему спутникового мониторин-
га автотранспорта. После полного внедрения 
информационная система мониторинга ком-
пании обеспечит контроль до 6 тыс. единиц 
автотранспорта. Нововведение позволит эко-
номить порядка 200 млн рублей в год, исклю-
чить нецелевое использование техники.

Санкционное давление не сломило, а на-
против, сплотило весь персонал компании, его 
работа позволила вывести показатели доход-
ности «Евроцемент груп» на новый уровень. 
За последний год холдинг значительно увели-
чил объемы производства и реализации це-
мента и это, считают в компании, не предел. 
Новая команда «Евроцемента» прорабатывает 
сейчас новые направления возможных улуч-
шений в производстве, технологии и структу-
ре продаж.

Мотивирующий подход
Новая команда «Евроцемента» 
делает ставку на инициативу 
сотрудников

Справочно
  «Евроцемент груп» —  
это диверсифицированный 
промышленный холдинг, 
объединяющий 16 цементных 
заводов, а также карьеры по добыче 
нерудных материалов. Предприятия 
компании расположены в 13 регионах 
РФ. Доля «Евроцемент груп» на 
цементном рынке страны составляет 
порядка 30%.
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Анкер или анкерное устройство — так обычно называют 
очень крепкие соединения, которые используются в любой 
строительной конструкции.

В этой статье перечисляется ряд анкерных устройств, 
разработанных и внедренных в рамках научно-производ-
ственного предприятия «НПП СК МОСТ», которые использу-
ются в мостостроении или при ремонте и реконструкции 
мостовых сооружений.

Конструкции, о которых пойдет речь, защищены патен-
тами, прошли лабораторные испытания, имеют многолет-
нюю апробацию, выдерживают многотонную нагрузку, как 
на статику, так и на динамику. Некоторые анкера использу-
ются как отдельные соединения, а ряд из них входит в систе-
му, например, для преднапряжения железобетонных кон-
струкций. 

К таким анкерам относятся цанговые захваты и обоймы, 
разработанные в рамках новой системы для высокопрочных 
прядей Ø18 мм. Во всех существующих проектах применя-
ется высокопрочная арматура в виде прядей Ø15 мм и соот-
ветственно широко используются анкера и домкраты под 
15-миллиметровый стандарт по всему миру. 

Однако в самых неуязвимых местах приходится исполь-
зовать пряди Ø18мм, которые по несущей способности пре-
восходят обычные 15-миллиметровые на 30-40% на растя-
жение, на разрыв. Из отечественных металлургических за-
водов 18-миллиметровые пряди производит «Север-
сталь-Метиз» в Череповце, а продажи начались только после 
разработки ООО «НПП СК МОСТ» специальной системы 
преднапряжения по 18 мм. Таким образом, роль анкеровки 
очень велика.

Другим ярким примером является анкер для крепления 
пролетного строения мостового сооружения к телу опоры.

Такие анкера используются при строительстве мостовых 
сооружений в сейсмических районах, они еще часто называ-
ются антисейсмические. Анкер был разработан в 2000 году 
сотрудниками бывшего института «СОЮЗДОРНИИ» для Мо-
сковской монорельсовой дороги на ВДНХ. Необходимость 

гибкого крепления из пря-
ди была вызвана особен-
ностью металлического 
пролетного строения и ва-
гонного состава. Обычно 
пролетное строение обла-
дает весом, намного пре-
восходящим вес нагрузки, 
а в данном случае вагоны 
монорельсовой дороги на 
криволинейных участках 
оказывают эффект опро-
кидывающего момента, и 
балки пролетного строе-
ния прижимаются анкера-
ми. Патент № 2209869 от 
26.02.2002 г.

1 — опора; 2 — ри-
гель; 3 — пролет-
ное строение;  
4 — нижний пояс; 
5 — подвижная 
или неподвижная 
опорная часть; 
6,13 — отверстия; 
7 — вертикальный 
натяжной эле-
мент; 8 — верхний 
анкерный зажим; 
9 — нижний ан-
керный зажим;  
10 — анкерная 

плита; 11 — верхняя направляющая втулка; 12 — нижняя 
направляющая втулка; 14 — трехлепестковый цанговый ко-
нус; 15 — обойма; 16 — центральное коническое отверстие; 
17 — центральное отверстие; 18 — сквозной канал;  
19 — углубление.

Д р у г о й 
очень важной 
темой в мосто-
строении явля-
ется элемент 
объединения 
железобетон-
ной плиты со 
стальными ме-
таллическими 
балками в ста-
л е же л е з о б е -

тонных пролетных строениях или включения в совместную 
работу слоев дорожной одежды со стальной ортотропной пли-
той. Подобных упоров очень много, одни работают в распор, 
другие выполняются в виде гребенки, но самый распростра-
ненный в последнее время является упор «Нельсона». С точки 
зрения автоматизированного процесса такие упоры победили 
все остальные системы объединения, однако с точки зрения 
работы в бетонной конструкции, конечно, уступают объеди-
нению с периодической арматурой. Патент № 145339 от 
08.05.2014 г.

Анкера изготавливаются из обычной стержневой армату-
ры периодического профиля Ø12-16 мм на изгибающем стан-

ке и крепятся очень просто, металлическими гвоздями, и к 
железобетонной плите, и к металлической плите в шахмат-
ном порядке. Данный анкер удобен для выполнения слоев 
дорожной одежды на ровных участках из фибробетона или 
при использовании литого асфальтобетона.

Особую роль такой анкер может сыграть при применении 
на стальной ортотропной плите, на разводных пролетах в 
Санкт-Петербурге, где обычно для надежности (из опыта) 
приваривают арматурные упоры.

В 2014 году был защищен патент № 145339. В те же годы 
произошла в дорожной отрасли еще одна диверсия. Было ре-
шено, что институт «СОЮЗДОРНИИ» не нужен, его разруши-
ли и построили жилые дома, тем самым уничтожив главную 
испытательную базу дорожно-мостовой отрасли. Исчез самый 
главный испытательный стенд для мостовых конструкций. 

Спустя годы был разработан и внедрен новый испытатель-
ный стенд на территории ООО «НПП СК МОСТ», в котором 
самый главный узел — это «силовой пол», который на не-
сколько метров уходит под землю, а испытываемая конструк-
ция отталкивается от стенда при помощи анкерного устрой-
ства под кодовым названием «молоток», на которое оно внеш-
не похоже. Патент № 150003 от 26.08.2014 г.

  Это стало основой для нового испытательного-норматив-
ного центра для мостовых конструкций, где сегодня испыты-
вают на многократную нагрузку новый деформационный 
шов отечественного производства «СК Кар» из гладкотянутых 
цельных металлических профилей, мостовой стали 09Г2С. 

В.Ю.КАЗАРЯН, генеральный директор 
ООО «НПП СК МОСТ»                                                     

Геометрические параметры канатов

Номинальный диаметр 
каната dH , мм

Предельное отклонение  
от номинального диаметра 

каната*, мм

Номинальная площадь 
поперечного сечения каната 

FH , мм

Номинальная масса 1 м 
длины каната M, г/м

Предельное отклонение  
1 м длины каната от 

номинальной массы, %
Канаты из круглой гладкой проволоки и проволоки периодического профиля — типы К7 и К7Т

6,9 +0,30 29,0 226,5 ±2
9,0 -0,15 50,0 390,5
9,3 52,0 406,1
9,6 55,0 429,6
11,0 71,8 660,9
12,5 +0,40 93,0 726,3
12,7 -0,20 98,7 775,0
12,9 100,0 781,0
15,2 139,0 1086,0
15,7 150,0 1172,0
18,0 200,0 1562,0

Канаты из круглой гладкой проволоки, пластически обжатые, — тип К7О
12,7 +0,40 112,0 874,7 ±2
15,2 -0,20 165,0 1289,0
18,0 223,0 1742,0

* Величина справочная
Номинальная масса 1 м длины каната рассчитана на основе номинальной площади сечения проволок каната и удельной плотности стали 7,81 кг/
дм
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Владимир ЧЕРНОВ

Д
ля ведущего российского производителя 
строительных и тампонажных цементов 
компании ООО «СЛК Цемент» 2022 год 
знаменательный: два ведущих предприя-
тия холдинга — «Сухоложскцемент» 

(Свердловская область) и «Коркино» (Челя-
бинская область) — отмечают юбилеи. С ка-
кими достижениями заводы одного из лиде-
ров цементной отрасли страны подошли к 
этим событиям?

Надежная основа будущего
В течение полувека в цехах и лабораториях 
«Сухоложскцемента» настойчиво и целеу-
стремленно реализовывался процесс модер-
низации и повышения эффективности произ-
водства, улучшения качеств цемента, кон-
троль за выпуском которого осуществляется с 
помощью системы менеджмента качества, а 
эффективность подтверждена сертификатом 
ГОСТ Р ИСО 9001-2001 и распространяется на 
все производственные процессы — от добычи 
сырья до реализации продукции. Система бы-
ла сертифицирована в Сухом Логу одной из 
первых не только среди цементных заводов, 
но и среди всех российских промпредприятий.

«Мы выпускаем цементы различных марок 
и областей применения, которые отличаются 
друг от друга физико-механическими и хими-
ческими характеристиками, но объединяет их 
высокое и безукоризненное качество, — под-
черкнул директор по обеспечению качества 
исследований, развития и технологической 
поддержки Роман Стихарев. — Именно поэто-
му на протяжении десятилетий наш цемент 
используют при строительстве важнейших 
стратегических объектов страны».

Быстрее, чище…
Именно так можно охарактеризовать факт 
появления на заводе «Коркино» нового отгру-
зочного терминала — четырех точек с воз-
можностью одновременной отгрузки продук-

ции. Общая производительность комплекса 
— 250 тонн цемента в час. Инвестиции в его 
создание составили свыше 250 млн рублей. 
Таким образом ООО «СЛК Цемент» демон-
стрирует клиентоориентированность, вкла-
дывая существенные средства в модерниза-
цию производства и тем самым снижая воз-
действие на окружающую среду и гарантируя 
экологичность процессов при одновремен-
ном улучшении технологических и логисти-
ческих процессов, увеличении скорости за-
грузки для удобства клиентов. 

Здесь же, в «Коркино», вводится новый 
цех помола, сейчас на объекте идут пускона-
ладочные работы. После ввода мельницы в 
строй завод сможет выпускать цемент с улуч-
шенными потребительскими свойствами, 

причем выпуск цемента за год возрастет на 
400 тыс. тонн. Важный элемент нового цеха 
— система аспирации. Здесь установлен 
фильтр производительностью 80 тыс. кубов в 
час. Уровень улавливания цементной пыли 
по всей технологической линии составит бо-
лее 99%, то есть негативное воздействие на 
атмосферу будет сведено к минимуму.

Другой масштабный проект по минимиза-
ции неблагоприятного воздействия на окру-
жающую среду, реализуемый на заводах ООО 
«СЛК Цемент», — внедрение автоматических 
систем контроля промышленных выбросов. 
Они смонтированы на дымовых трубах враща-
ющихся печей №№2, 3 «Сухоложскцемента» и 
на вращающихся печах №№205, 206 «Корки-
но». Системы непрерывно измеряют концен-

трацию вредных веществ в отходящих газах, 
таких как пыль, NO, NO2, NOx, SO2 и другие, 
объемный расход, абсолютное давление и тем-
пературу отходящих газов, рассчитывают мас-
су выбросов. Система позволяет контролиро-
вать эффективность работы электрофильтров, 
тем самым оперативно вести контроль каче-
ства промышленных выбросов.

И энергоэффективнее…
На заводе «Коркино» введен в эксплуатацию 
новый энергокомплекс на 6 МГВТ. В составе 
комплекса работает шесть генераторов по 
1,375 МВА и шесть трансформаторов по 1,6 
МВА каждый, а также закрытое распредели-
тельное устройство на 40 ячеек, что позволяет 
перераспределять нагрузку по семи высоко-
вольтным фидерам. 

Благодаря независимому источнику энер-
гии на своей территории предприятие сэконо-
мит на оплате электричества около 12 млн 
рублей в год.

Справочно 
 В 2019 году «Сухоложскцемент» 

вошел в десятку лучших предприятий 
в номинации «Промышленность 
строительных материалов» и во 
всероссийский рейтинг «Лидеры 
промышленности». Предприятие из 
Сухого Лога оказалось единственным 
представителем цементной отрасли в 
этом списке. По результатам двух 
этапов национальной премии 
«ЭКОТЕХ-ЛИДЕР 2021» ООО «СЛК 
Цемент» получило диплом номинанта 
за проект модернизации системы 
газоочистки на заводе 
«Сухоложскцемент», дважды входило 
в число победителей регионального 
конкурса Министерства финансов 
Свердловской области «Лучший 
налогоплательщик года».

Почерк лидера
Залог успеха ООО «СЛК Цемент» 
в модернизации и повышении 
эффективности своих производств
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Андрей КРАСАВИН

В
осстановлением и реновацией чугунных 
радиаторов отопления томская производ-
ственно-строительная компания (ПСК) 
«ТомБат» занимается с 2015 года. За семь 
лет томское предприятие дало новую 

жизнь сотням тысяч изношенных батарей. Об 
инновационных подходах к восстановлению 
такого «вторичного сырья» генеральный ди-
ректор ПСК «ТомБат» Иван ШИШКОВ расска-
зал «Стройгазете».

«СГ»: Иван Сергеевич, какие новые тех-
нологичные решения характерны для ва-
шего бизнеса?

Иван Шишков: Сегодня при помощи раз-
работанной нами инновационной технологии 
и эксклюзивного оборудования мы восстанав-
ливаем демонтированные чугунные радиато-
ры отопления до состояния новых на 99%, с 
полным снятием усталости металла и возвра-
щения ему первичных свойств, включая мно-
жество видов окраски по желанию заказчика. 
На каждый наш радиатор выдается паспорт 
продукции с указаниями ГОСТ, двухлетней га-
рантией — как на новые радиаторы — и сро-
ком службы до следующего цикла рециклинга 
30 лет. По сути, соблюдая наши рекомендации, 
чугунный радиатор не имеет срока службы — 
он вечен.

«СГ»: Чем еще порадуете в ближайшей 
перспективе?

И.Ш.: Мы приступили к разработке и созда-
нию более мощного, не имеющего отечествен-
ных аналогов, оборудования, способного крат-
но увеличить объемы перерабатываемого сы-
рья и выпуска готовой продукции. В ближай-
шей перспективе нацелены на открытие но-
вых производственных модернизированных 
мощностей на стратегически важных террито-
риях страны, что также связано напрямую с 
созданием новых рабочих мест для населения.

«СГ»: «ТомБат» начинал с Сибири, сегод-
ня компанией взят курс на освоение центра 
страны… Куда дальше?

И.Ш.: Наша компания давно ведет актив-
ную деятельность как по скупке сырья для про-
изводства, так и по продаже готовой продук-
ции на всей территории России. В «домашнем» 
регионе мы более известны, здесь у нас нет 
конкурентов, чего нельзя сказать о ЦФО и ДВ-
ФО. Парадокс в том, что все наши конкуренты 
остались на прежнем уровне развития со свои-
ми, извините, кустарными технологиями. За-
частую это выглядит так: в топки кладут кучу 
радиаторов, промывают внутреннюю часть 
проточной водой, а порой даже с химическим 
составом, который не смывает и 10% накопив-
шейся внутри грязи и засоров. Притом не ду-
мая, что остатки химии, осевшие внутри, в 
итоге нанесут губительный вред чугуну и тем 
самым в ближайшие годы приведут к выводу 
радиатора из эксплуатации и невозможности 
его восстановления. Такие организации име-
ют одну цель — собственное обогащение, они 
не задумываются о последствиях. Есть и такие 
случаи: недобросовестные личности скупают 
радиаторы, перекрашивают их — и продают 
обратно в эксплуатацию по цене новых.

«СГ»: «ТомБат» являет собой пример пра-
вильного долгосрочного бизнес-партнер-
ства. Каким образом это вам удается?

И.Ш.: В основу стратегии развития взаимо-
отношений с партнерами компании положе-
ны принципы взаимовыгодного сотрудниче-
ства. Мы давно придерживаемся принципов 

«win-win», что означает: победили оба участ-
ника сделки, проигравших нет. Мы занимаем-
ся анализом потребностей наших заказчиков, 
удобством условий сделки, ну и, конечно, рас-
четами экономической выгоды для клиентов.

«СГ»: Насколько продуктивным вы нахо-
дите взаимодействие предприятия с учеб-
ными заведениями и НИИ города Томска и 
региона?

И.Ш.: Отрадно, что в «домашнем» регионе 
учебные заведения, НИИ, администрация го-
рода и области, госучреждения знают «Том-
Бат» и активно контактируют с компанией. 
Наше сотрудничество не замыкается сугубо на 
профессиональной сфере. Мы ведем активную 
внешнесоциальную политику в родном регио-
не, занимаемся благотворительностью, кол-
лектив фирмы принимает участие в спортив-
ных мероприятиях города. Что касается со-
трудников НИИ, то мы привлекаем их для 
разработки и модернизации нашего оборудо-
вания. К слову, как раз в настоящее время со-
вместно с сотрудниками Томского государ-
ственного архитектурно-строительного уни-
верситета, перспективными молодыми инже-
нерами города, мы работаем над созданием 
более мощного оборудования для нашего про-
изводства.

«СГ»: Экологическая составляющая — 
своего рода смысл деятельности компании. 
Что можно сделать в масштабах страны, 
используя по сути безотходное производ-
ство?

И.Ш.: С безотходным производством это, 
конечно, преувеличение… Мы не льем чугун-
ные радиаторы, что является весьма отходным 
процессом, а работаем исключительно в сфере 
рециклинга вторичного сырья. А оно, как вы 
понимаете, порой поступает к нам на произ-
водство, уже не имея даже шанса на восста-
новление…

По данным статистики за I полугодие, нами 
было отбраковано и отправлено на дальней-
шую переплавку 17% от всего поступившего 
сырья. Особо отмечу: наше производство не 
выделяет вредных веществ в атмосферу, не за-
грязняет близлежащие земли и водоемы, от-
ходное производство — это только чугунные 
секции, которые невозможно восстановить, 
требующие лишь переплавки, одним словом, 
брак. Что касается применения наших техно-
логий в масштабах страны, мы гарантирован-
но способны улучшить показатели действую-
щего национального проекта «Экология», про-
граммы «Чистый воздух». Только в I полугодии 
проделанная нами работа не допустила в ат-
мосферу более 700 тонн углекислого газа, об-
разующегося при переплавке чугуна на метал-
лургических комбинатах.

«СГ»: Каковы итоги производственной 
деятельности предприятия за первые шесть 
месяцев 2022 года?

И.Ш.: С 1 января по 30 июня компания 
«ТомБат» закупила в рециклинг вторичного 
сырья 420 тонн отходов строительного сноса, 
а именно демонтированных чугунных радиа-
торов отопления; после прохождения секций 
радиаторов по разработанному нами иннова-
ционному производственному циклу 350 
тонн было восстановлено по ГОСТ для вто-
ричного использования, а это 83% от заку-
пленного в отбраковку сырья. Подчеркну: 
разработанная нами восьмиступенчатая тех-
нология восстановления позволяет на 99% 
снять усталость металла и вернуть ему пер-
вичные свойства. Отбракованные в процессе 
производства 70 тонн было отправлено на 

металлургический комбинат для дальнейшей 
переплавки.

255 тонн готовой продукции из общего 
объема уже реализовано, причем наши бата-
реи дешевле любых отечественных и импорт-
ных аналогов — независимо от их материала 
— на 20%, с полной комплектацией по техни-
ческому заданию наших заказчиков, и, конеч-
но же, с сертификацией и паспортом на при-
обретенную продукцию. Это свидетельство 
того, что радиаторы «ТомБат» пользуются 
большим спросом в сфере строительства и ре-
монта социальных объектов, ин-
дивидуального жилья и мно-
гоквартирного жилого фон-
да на территории России и 
близлежащих стран СНГ.

«СГ»: Насколько плодот-
ворным вам представляется 
сотрудничество с органами 
власти, например, в рамках 
так называемой всероссийской 
реновации?

И.Ш.: На примере производства и разрабо-
танного технологического процесса в рамках 
деятельности в нашей сфере мы могли бы на-
много быстрее и проще дать колоссальные 
результаты в проектах, о которых я уже гово-
рил, а также для таких программ, как ре-
циклинг отходов строительного сноса и им-
портозамещение. Но по факту интегрировать 
нашу технологию рециклинга в существую-
щую схему утилизации отходов строительства 
между объектом сноса или ремонта и метал-
лургическими комбинатами практически ока-
залось невозможно.

Почему так? Никто не хочет тратить на это 
время, всем проще работать, как работали 
раньше, несмотря на указания правительства 
о необходимости вторичного использования 
отходов строительного сноса и внимание к 
экологической составляющей. Поэтому сей-
час нам приходится всеми путями вырывать 
сырье в пунктах приема металлов перед от-
правкой его в переплавку. И далеко не каждый 
руководитель готов идти на сортировку вто-
ричного сырья. Получается, что прибыль, ко-
торая могла бы идти в бюджет учреждений и 
государства, оседает в карманах тех, с кем нам 
удается договорится в сфере бизнеса.

Давайте рассмотрим применение нашей 
технологии на примере утвержденной про-
граммы реновации Москвы до 2032 года. В эту 
программу внесено 5 175 жилых многоквар-
тирных домов, в которых будет демонтирова-
но примерно 60 тыс. тонн чугунных радиато-
ров. Сейчас весь демонтированный металл 
продается на пункты приема черных метал-
лов, далее направляется в переплавку на ме-
таллургические комбинаты, итог — загрязне-
ние окружающей среды. Известно, что 
при переплавке 1 тонны чугуна в ат-
мосферу выбрасывается 2 тонны (2 
085 кг) углекислого газа.

На данном уровне модернизации 
и развития нашего производства мы 
уже способны переработать этот объем 
за 10 лет — как раз до конца утвержденной 
программы реновации Москвы — и гаранти-
рованно не допустить в переплавку порядка 
80% от него, а это 48 тыс. тонн восстановлен-
ных радиаторов отопления, которые прослу-
жат еще более трех десятков лет. Тем самым 
мы можем снизить объем выбросов углекис-
лого газа в атмосферу порядка 100 тыс. тонн и 
внести в бюджет фонда реновации Москвы 
дополнительные средства — более 300 млн 
рублей. По моему мнению, этот впечатляю-
щий результат является гарантией совмест-
ного сотрудничества в экономическом и об-
щенациональном плане. Для чего, на наш 
взгляд, следует дать жизнь нескольким доку-
ментам для внедрения нашей технологии от-
браковки.

Мы упомянули лишь об одной программе, 
действующей в московском регионе. А если 
нашу технологию отбраковки и рециклинга 
дополнительно применят такие госструктуры, 
как Департамент капитального строительства 
и ремонта, Департамент городского имуще-
ства на всей территории страны, то можно се-
бе представить во сколько раз вырастут эконо-
мические показатели, принеся пользу для дей-
ствующих национальных 
проектов и программ!

Технология с гарантированно  
выгодным результатом
В «ТомБат» знают, как сделать 
чугунную батарею вечной

Иван ШИШКОВ,  
генеральный директор ПСК «ТомБат»

Наша технология 
восстановления чугунных 

батарей позволяет на 99% 
снять усталость металла  

и вернуть ему первичные 
свойства
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Алексей ЩЕГЛОВ

Технологический прогресс и растущие тре-
бования потребителей к качеству побуждают 
производителей строительных материалов 
постоянно совершенствовать выпускаемую 
продукцию и внедрять инновационные ре-
шения по ее применению. Инжинирингово- 
производственный холдинг МасТТех начал 
работать на российском рынке в 2008 году и 
успел себя зарекомендовать как один из ли-
деров в сегменте светопрозрачных конструк-
ций. Предприятием разработана широкая 
линейка холодных и теплых алюмини евых 
профильных систем отличного качества, ко-
торые по своим характеристикам превосхо-
дят ПВХ-профили и изделия из алюминия 
многих конкурентов. В настоящее время 
продукция МасТТех широко представлена в 
Москве, Санкт-Петербурге, Воронеже, Сама-

ре и Екатеринбурге, а также в десятках дру-
гих крупных городов нашей страны. 

Все достижения МасТТех связаны как с ка-
чеством готовой продукции, так и с много-
профильным характером деятельности самой 
компании. Сегодня в состав холдинга наряду 
с инжиниринговым подразделением, специа-
листы которого способны в кратчайшие сро-
ки разработать готовые решения любой 
сложности, исходя из пожеланий клиента, 
входит собственное производственное под-
разделение в подмосковной Электростали. 

А обширный склад готовой продукции и 
развитая региональная дилерская сеть по-
зволяют до минимума сократить сроки по-
ставки заказа.

Благодаря этим преимуществам продук-
ция под брендом Masttech завоевала попу-
лярность у ведущих девелоперов России. Ее 
для своих проектов традиционно выбирают 

такие застройщики, как «Самолет Девелоп-
мент», «Главстрой», «Интеко», MR Group, 
«Пионер», «Донстрой Инвест», «Капитал 
Групп», AFI Development, PSN Group, «Бэст-
кон» и целый ряд других компаний.

МасТТех сотрудничает с ведущими про-
ектными институтами и архитектурными 
мастерскими, включая «СПИЧ», «Моспро-
ект», «Атриум», «Олимпроект», «Резерв», 
«АРТ График», «ЦНИИЭП жилища» и т. д.,  
а все системы остекления компании серти-
фицированы и прошли испытания в НИИСФ 
РААСН Москвы. Развитые технологические 
возможности и применение инновационных 
инженерно-конструкторских решений поз-
воляют сегодня МасТТех производить весь 
спектр светопрозрачных конструкций — от 
балконного остекления до витражных си-
стем со скрытой створкой, в том числе про-
тивопожарных.

В номенклатуре холдинга более 1000 про-
филей, и за счет правильного их подбора за-
казчикам удается уменьшить металлоемкость 
проектов и придерживаться СНиП «Нагрузки 
и воздействия» и СП. Наиболее популярны у 
заказчиков из представленных в каталоге ре-
шений МасТТех такие системы, как: 
• Masttech 22 для комплексного остекления 
балконов и лоджий, витражей и ее усиленная 
версия (Masttech 24); 
• Masttech 38 и 50 для изготовления фасад-
ных стоечно-ригельных светопрозрачных 
конструкций; 
• Masttech 61 для изготовления теплых окон-
ных конструкций, разработанная в рамках 
программы ОК «РУСАЛ» — «Теплое алюми-
ниевое окно для массового строительства»; 
• Masttech 67 для изготовления «теплых» 
светопрозрачных конструкций (их можно 
монтировать изнутри помещения) и 
Masttech 71 (с улучшенными теплотехниче-
скими характеристиками); 
• Allegno 100 — алюмодеревянная система 
для изготовления окон, дверей и витражей в 
элитном и премиальном сегментах и др. Все 

эти профили и решения на их основе уже на-
шли применение на многих знаковых жилых 
и офисных проектах, ставших украшением 
архитектурного облика Москвы («Савелов-
ский Сити», Sreda, «Метрополия», «Кутузов-
ский-Live», «Трехгорная мануфактура» и т. д.) 
и других мегаполисов страны.

Мастера инжиниринга
Специалисты холдинга МасТТех предложат наилучший вариант 
архитектурных систем для светопрозрачных конструкций

Кстати 
 Конструкторское бюро МасТТех  

в кратчайшие сроки выполняет 
проектные работы и при 
необходимости разрабатывает 
дополнительные элементы систем 
или новые решения под конкретный 
объект.

ОТДЕЛОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ
ИЗ ТУРЦИИ

 Клеи 

 Гидроизоляция 

 Затирки 

 Промышленные полы

Официальный дистрибъютор
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(495)-755-77-70
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www.maxmir.com

Европейские стандарты качества

Сертификаты РФ
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На трудовой вахте

«Строительная газета» №96 (304) от 12 августа 1956 года

«С праздником, товарищи!
Строители в нашей стране — одни из самых уважаемых людей. 

Они первыми приходят в необжитые районы, ставят в пустынях, в 
тайге заводы, поселки, города, покоряют реки и заставляют их рабо-
тать на человека. Усилиями строителей возникают новые моря, сдви-
гаются горы. Наша огромная страна занимает территорию в 22 мил-
лиона кв. километров. И куда ни поедешь, в какой уголок ни загля-
нешь — везде увидишь строителя, отовсюду слышен шум строек.

Отдавая должное заслугам строителей, Коммуни-
стическая партия, народ указывают вместе с тем на 
то, что могло быть сделано значительно больше. Но 
для этого надо более решительно устранять недо-
статки. Все еще велика продолжительность сроков 
строительства, еще медленно растет производи-
тельность труда, слабо ведется борьба за сниже-
ние стоимости строительства и повышение его 
качества, все еще имеют место излишества в 
проектировании и строительстве. Партия указа-
ла пути преодоления этих недостатков. Гене-
ральная линия — индустриализация строитель-
ства, укрупнение и специализация, концентра-
ция сил и ресурсов на главных направлениях».

«Строительная газета» №107 (159) от 7 сентября 1955 года

«К дальнейшему подъему строительной индустрии 
Советские строители находятся на почетном и ответственном участке борьбы за построение комму-

низма. Трудом миллионов строителей, успехами строительной индустрии во многом определяются мас-
штабы и темпы роста социалистической экономики. Достаточно напомнить, что объем строительно- 
монтажных работ в 1954 году увеличился по сравнению с 1946 годом более чем в два с половиной раза. 
За один год выполнено капитальных работ больше, чем за всю вторую пятилетку. 

За последнее время Коммунистическая партия и Советское правительство осуществили ряд меропри-
ятий, направленных на дальнейший подъем строительной индустрии в нашей стране. 

Новым проявлением заботы партии и правительства о строителях является принятое  
23 августа 1955 года постановление ЦК КПСС и Совета Министров Со-
юза ССР «О мерах по дальнейшей индустриализации, улучшению каче-
ства и снижению стоимости строительства». Это постановление со всей 
полнотой и ясностью анализирует состояние строительства, определяет 
дальнейшие пути широкой индустриализации строительного дела».

«Строительная газета» №95 (6237) от 11 августа 1974 года

«Добрые свершения, грандиозные планы
Строительная отрасль отечественной экономики явилась родо-

начальницей многих патриотических начинаний, направленных 
на поступательный рост производственного труда. Широкое рас-
пространение получила, в частности, инициатива передовых бри-
гад строителей Среднего Урала, взявшихся выполнить пятилет-
нее задание по росту производительности труда в натуральных 
показателях за четыре года. Ныне по методу среднеуральцев в 
Советском Союзе работают десятки тысяч бригад».

«Строительная газета» №92 (5770) от 8 августа 1971 года

«Идти вперед, добиваться большего
Сегодня Советская страна в шестнадцатый раз чествует тех, кто посвятил 

себя благородному делу — капитальному строительству. От успехов строите-
лей, от их самоотверженного труда во многом зависит решение экономиче-
ских и социальных задач советского общества. Строительство — ударный 
фронт в борьбе за создание материально-технической базы коммунизма.

Мы строим сейчас в сфере материального производства больше, говорил 
товарищ Л. И. Брежнев на XXIV съезде КПСС, чем любая другая страна в 
мире. За годы восьмой пятилетки выполнена огромная программа капи-
тального строительства; общий объем капитальных вложений составил 
352 миллиарда рублей, что в 1,4 раза больше, чем в предыдущем пятиле-

тии; основные фонды нашего народного хозяйства выросли в полтора раза. 
За 1966-1970 годы в стране введено в строй около 1 900 крупных промышленных предприятий во всех 
отраслях народного хозяйства. За это же время построены жилые дома общей площадью 518 милли-
онов квадратных метров, что позволило улучшить жилищные условия почти 55 миллионов человек».

«Строительная газета» №99 (3782) от 14 августа 1960 года

«Гвардия мира
День строителя празднуется всего несколько лет, но он уже органически во-

шел в жизнь нашей страны. Строителем в самом широком смысле этого понятия 
называют весь советский народ. Это вполне естественно — великие идеи созида-

ния нового общества начертаны на знамени Советского 
государства, созидание стало жизненной целью и жиз-
ненной потребностью всех советских людей. Вот поче-
му шесть миллионов человек, связанных со строитель-
ной индустрией, со строительным производством, 
пользуются таким всеобщим уважением народа. Они 
находятся на переднем крае семилетки, на передовых 
позициях грандиозного мирного созидательного 
фронта, именуемого строительством коммунизма. 
Это место утвердилось за строителями, как и их об-
разное название — гвардия мира. Всюду, где появля-
ется строитель — будь то шумный город или дикая 
тайга, необжитая степь или скалистый берег буй-
ной реки, — всюду возникает та многообразная 
мирная жизнь, которой так дорожит советский 
народ».

«Строительная газета» №95 (4497) от 9 августа 1964 года

«Наказ партии выполним!
Ни одна страна в мире, — говорит заместитель Председателя Совета Ми-

нистров СССР, председатель Госстроя СССР И. Т. Новиков, — не имеет столь 
огромного размаха строительства. Только за последние 10 лет годовой объ-
ем капиталовложений вырос с 14 миллиардов до 32,3 миллиарда рублей и 
составил сумму 225 миллиардов! Вступили в строй восемь с половиной ты-
сяч крупных предприятий, жилая площадь в стране увеличилась на 632 
миллиона квадратных метров. Осуществлены крупные мероприятия по 
созданию технически оснащенных строительных организаций, улучше-
нию проектно-сметного дела, повышению индустриализации строитель-
ства. Производство сборного железобетона в минувшем году превысило 
45 миллионов кубометров. За каждые две недели мы возводим энергетические мощ-
ности, равные Днепрогэсу; каждый месяц вступает в строй новый город на миллион жителей».
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Подготовила Наталья ГОЛОВКИНА 
(редакция «СГ» благодарит за представленные архивные материалы 

Центральную научно-техническую библиотеку по строительству  
и архитектуре (cntbsa.ru) при ФБУ «РосСтройКонтроль»)

«Строительная газета» №95 (4960) от 13 августа 1967 года

«Великому Октябрю — достойную встречу
В Советском Союзе стало доброй традицией отмечать День строителя как 

большой всенародный праздник. Этим самым Коммунистическая партия и Со-
ветское правительство подчеркивают огромную важность и значение труда мно-
гомиллионной армии строителей, преобразующий нашу Родину, отдают дань 
уважения людям, вносящим неоценимый вклад в создание материально-техни-
ческой базы коммунизма.

По объему промышленного, сельскохозяйственного и железнодорожного 
строительства СССР вышел на первое место в мире. Такие грандиозные масшта-
бы строительства стали возможны благодаря созданию мощной строительной 
индустрии и промышленности строительных материалов, оснащению строек 
современными машинами и механизмами. Все это позволило повысить произ-
водительность труда в строительстве с 1928 года по настоящее время примерно в 10 раз».

Как отмечали День строителя в СССР




